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Регулярные меры
Может ли ЦБ скорректировать интервенции

Роза Алмакунова

Т риггерами роста курса доллара 
и евро по-прежнему остаются ге-

ополитические и санкционные риски, 
отмечают опрошенные «Известия-
ми» аналитики. Текущие действия 
Центробанка по приобретению ва-
люты правильные, уверены экспер-
ты, но в случае сильной девальвации 
рубля регулятору следует изменить 
политику интервенций  — вплоть 
до полного прекращения покупок. 
7 апреля российская валюта пробила 
отметки в 78 рублей за доллар и 92,7 — 
за евро. При ухудшении ситуации на-
цвалюта может перешагнуть истори-
ческую планку в 86 рублей за доллар 
и уйти выше, допускают специали-
сты, отмечая, что сценарий реали-
зации жёстких рестрикций малове-
роятен.

В среду в ходе торгов на Мосбирже 
нацвалюта продолжила сдавать пози-
ции. За доллар инвесторы предлага-
ли 78 рублей, за евро — 92,7. С закрытия 
рынка 6 апреля прибавление составило 
70 копеек и 1,3 рубля соответственно. 
В последний раз аналогичные значе-
ния американской валюты были за-
фиксированы в ноябре прошлого года, 
а европейской — в феврале 2021-го.

В ближайшее время рубль про-
должит оставаться под давлени-
ем санкционных и геополитических 
факторов, отмечают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. По словам ана-
литика ГК «Финам» Анны Зайцевой, 
угрозы новых рестрикций против 
России и эскалация напряжённости 
в Донбассе на сегодня перевешива-
ют влияние довольно высоких цен 
на нефть и изменения клю-
чевой ставки.

Морские узлы
Эксперт в области 
инфраструктуры Александр 
Долгов — о том, что инцидент  
в Суэцком канале означает  
для Севморпути  05

Голый контент
Обозреватель «Известий» 
Сергей Сычёв — о рецептах 
создания прогрессивных 
российских веб-сериалов  07

Путин пообещал 
помочь Армении  
с вакциной  
от ковида 02

Чего ждут 
парламентарии 
от послания 
президента 02

Как Тува будет 
выходить  
из режима  
дотаций 03

НАТО  
не рассматривает 
включение  
Украины  
в альянс 02

Появилось 
приложение  
для лёгкой оплаты 
по QR-коду  
через СБП 04

Месси сыграет 
с ослабленным 
«Реалом»  
на РЕН ТВ  08

Кто станет 
победителем 
«Финала шести» 08

Звёздный прыгун 
в высоту лишился 
олимпийского 
золота 08

БеZoomство
Эксперты оценили потери сервиса 
при отказе от госсектора в России

Криптовый поход
В РФ стали декларировать доход  
от продажи цифровых валют

 

04 0403 «Киеву необходим свисток,  
в который должен выйти пар»
Представитель ЛНР на переговорах в Минске  
Родион Мирошник — о причинах обострения в Донбассе

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 08.04.2021

№62
(30750)

8 апреля 2021
Четверг

ДОЛЛАР США 77,7730    ЕВРО 92,3321   АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ 107,4045   КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,8814   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,7076   ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК 83,5371   УКРАИНСКАЯ ГРИВНА 2,7889   КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР 61,6805   

d

g

g

c

Адресные издержки
Малоимущим хотят дать новые льготы на электроэнергию за счёт богатых

Валерий Воронов,  
Мария Перевощикова

В ласти обсуждают введение допол-
нительных льгот для малоимущих 

по оплате электроэнергии. Это следует 
из протокола совещания комиссии Гос-
совета РФ по направлению «Энергетика» 
от 19 февраля, с которым ознакомились 
«Известия». Речь о субсидировании тари-
фов на электроэнергию для социально 
незащищённых слоёв населения. Такая 
мера может быть реализована в случае 
перехода к экономически обоснован-
ным тарифам, который предусматривает 
повышение тарифов для граждан с вы-
соким доходом, следует из документа. 
Сейчас государство ограничивает рост 
стоимости электроэнергии для граждан, 
и поставщики ресурсов покрывают свои 
издержки за счёт повышения тарифов 
для бизнеса. Объём такого перекрёстно-
го субсидирования уже достиг 239 млрд 
рублей в год, и механизму стоит срочно 
искать замену, считают энергетики.

Рабочая группа по проблеме элек-
троэнергетики Госсовета РФ рекомен-
довала правительству рассмотреть во-
прос о создании новых механизмов 
адресной поддержки социально не-
защищённых слоёв населения. Речь 
в том числе о субсидировании тарифов 
на электроэнергию. Об этом сказано 
в протоколе совещания у председате-
ля комиссии Госсовета РФ по направ-
лению «Энергетика» губернатора Ке-
меровской области Сергея Цивилёва 
от 19 февраля (есть у «Известий»). Такая 
мера может быть принята в случае пе-
рехода на экономически обоснованные 
тарифы на электроэнергию для населе-
ния, чтобы снизить объёмы перекрёст-
ного субсидирования (когда занижен-
ные тарифы для населения 
дотируются бизнесом). 

«Всегда есть 10%, которые 
не реагируют на вакцины»
Директор центра «Вектор» Ринат Максютов —  
об испытаниях «ЭпиВакКороны», защитном титре 
антител и поисках лекарства от коронавируса

Мария Недюк

Б ез вакцинации Россия не сможет до-
стичь необходимых показателей 

коллективного иммунитета к следую-
щему эпидемическому сезону, который 
начнётся осенью. Об этом в интервью 
«Известиям» рассказал директор цент-
ра «Вектор» Ринат Максютов. Он также 
сообщил о том, что в популяции есть 10% 
населения, которые из-за особенностей 
иммунитета не реагируют на прививки. 
Не только от COVID-19, но и от других за-
болеваний. Кроме того, Ринат Максю-
тов сообщил о результатах испытаний 
«ЭпиВакКороны», признался, что уро-
вень антител, который можно назвать 
защитным, пока неизвестен, и объяснил, 
почему для определения иммунного от-
вета при использовании вакцины Роспо-
требнадзора необходима специальная 
тест-система.

Ринат Амирович, каковы последние дан-
ные об эффективности и безопасности 
«ЭпиВакКороны»?

В рамках первой и второй фаз кли-
нических исследований проверялась 
иммунологическая эффективность 
(способность препарата вызывать вы-

работку иммунитета у привитого. — 
«Известия») вакцины «ЭпиВакКорона». 
Было показано, что у всех доброволь-
цев сформировались вирусспецифиче-
ские и вируснейтрализующие антитела 
на 42-е сутки после вакцинации. В этих 
исследованиях участвовали только аб-
солютно здоровые добровольцы от 18 
до 60 лет, и бо`льшую часть времени они 
проживали в стационарных условиях: 
находились под наблюдением в тече-
ние 23 суток после вакцинации.

Последующие клинические иссле-
дования на добровольцах старше 60 лет 
показали 94-процентную эффектив-
ность выработки вирусспецифических 
антител и 77-процентную эффектив-
ность в наработке вируснейтрализу-
ющих антител на 42-е сут-
ки после первой вакцинации. 

Всяк сюда входящий
В 70% случаев с неизвестных номеров звонят спамеры

Анна Устинова

О коло 70% всех вызовов на мобиль-
ные с неизвестных номеров в пер-

вом квартале 2021 года — спам-звонки. 
По сравнению с прошлым годом их ко-
личество выросло на 7 п.п., подсчитали 
для «Известий» в «Лаборатории Каспер-
ского». Люди начали чаще принимать 
звонки с незнакомых номеров из-за того, 
что стали больше пользоваться достав-
кой в пандемию и охотнее берут трубку 

в надежде услышать курьеров. Мошен-
ники это понимают и пользуются всеми 
возможностями, чтобы выманить у лю-
дей деньги, говорят эксперты.

Доля спам-звонков от всех входящих 
с неизвестных номеров в России в ян-
варе–марте 2021 года составила 70%. 
Об этом говорится в анонимизирован-
ной статистике приложения Kaspersky 
Who Calls (есть у «Известий»).

По предварительной оценке ана-
литиков, в целом в 2020 году доля 

спам-звонков была ниже  — 63%. 
Чаще всего в январе–марте нежела-
тельные звонки поступали с предло-
жением займов — их доля составила 
46%, а также от коллекторов (26,5%). 
Среди других распространённых ка-
тегорий — «связь и интернет» и «ме-
дицинские услуги». Доля звонков 
с подозрением на мошенничество 
также выросла с 5,6 до 6,3% по срав-
нению с аналогичным пе-
риодом 2020 года.
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Пятизвёздный май
Мест в дорогих отелях  
Сочи и Крыма  
на праздники уже нет
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Осудили пыл
НАТО не рассматривает членство Украины в альянсе

Роберт Ланский

НАТО пока не видит Украину участ-
ником альянса. Киеву в первую 

очередь следует провести внутренние 
реформы, в частности укрепить верхо-
венство закона. Об этом «Известиям» 
заявили в пресс-службе НАТО. 6 апре-
ля президент Украины Владимир Зелен-
ский отметил, что на фоне растущей не-
стабильности на юго-востоке страны 
Североатлантическому альянсу следо-
вало бы ускорить принятие Киева в чле-
ны НАТО. В организации подчеркнули, 
что продолжат поддерживать Украину 
в укреплении потенциала её вооружён-
ных сил. Но там также сообщили, что 
блок стремится к конструктивным от-
ношениям с Россией. В Совфеде «Извес-
тиям» заявили: Москва готова к диалогу 
с НАТО, однако ждёт реальных предло-
жений, а не ультиматумов.

В пресс-службе НАТО в ответ на во-
прос «Известий», готовится ли альянс 
предоставить Украине членство в во-
енном блоке, сказали: Киеву пока сле-
дует решить внутренние проблемы.

— Ожидаем, что Украина сосредото-
чится на внутренних реформах, кон-
солидирует свои демократические 
институты, продолжит укреплять 
верховенство закона и развивать свой 
оборонный потенциал в соответствии 
со стандартами НАТО, — подчеркнули 
в ведомстве.

Там отметили, что альянс «продол-
жит поддерживать Украину, помогая 
укрепить потенциал её вооружённых 
сил, а также проводя более широкие 
реформы, которые помогают стране 
продвигаться вперёд в её евроатлан-
тических устремлениях».

При этом в пресс-службе блока 
сообщили: «НАТО проводит поли-
тику открытых дверей в отношении 
членства, и союзники поддержива-
ют свои решения, принятые на сам-
мите в Бухаресте в 2008 году». Тогда 
члены альянса приняли политиче-
ское заявление о том, что «Украина 
и Грузия со временем станут членами 
НАТО», однако отказались предостав-
лять обеим странам планы действий 
по подготовке к членству в альянсе, 
хотя это первый шаг в юридической 
процедуре вступления государства 
в организацию.

6 апреля президент Украины Вла-
димир Зеленский провёл телефонные 
переговоры с генсеком Североатлан-
тического альянса Йенсом Столтен-
бергом и заявил, что «НАТО — это 
единственный путь к окончанию вой-
ны в Донбассе, план действия по член-
ству в НАТО станет настоящим сигна-
лом для РФ». При этом он отметил, что 
Киев стремится к реформированию 
армии и оборонного сектора, «но од-
ними реформами Россию не остано-
вить».

Генеральное собрание
Чего ждут парламентарии от послания президента

Наталья Башлыкова

И ндексация пенсий работающим 
людям пожилого возраста, новые 

меры соцподдержки населения и бизне-
са, защита суверенитета России и соот-
ечественников, проживающих в других 
странах. Депутаты Госдумы и сенато-
ры рассчитывают, что эти темы Влади-
мир Путин поднимет во время оглаше-
ния послания Федеральному собранию. 

В парламенте убеждены, что обра-
щение Путина будет знаковым.

— Послание — серьёзный аналитиче-
ский документ об итогах и перспекти-
вах развития страны. В этот раз глав-
ным таким итогом станет успех России 
в борьбе с COVID-19, так что это бу-
дет победное послание. В этой непро-
стой ситуации распространения пан-
демии в мире наша страна — номер 
один в научной и гуманистической сфе-
рах. Об этом свидетельствует то, что 
у нас разработаны три вакцины, ко-
торые мы готовы поставлять во мно-
гие государства, — заявил «Известиям» 
первый зампред фракции «Единой Рос-
сии» в Госдуме Адальби Шхагошев.

По его словам, в то же время каж-
дое послание — это важная корректи-
ровка вектора развития государства, 
но не смена ориентиров. Поэтому во-
просы социальной сферы, внешней 
и внутренней политики станут фун-
даментом обращения.

— Однозначно президент даст пору-
чения, связанные с повышением благо-
состояния граждан. Думаю, что в этом 
послании также будут сигналы Запа-
ду — как оппонентам, так и нашим пар-
тнёрам — о том, что Россия готова чест-
но выстраивать отношения со всеми, 
но приоритетом в них будут наши на-
циональные интересы, — полагает пар-
ламентарий.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов также считает, что в послании 
будут подведены итоги, подняты самые 
важные проблемы, а также определе-
ны рубежи развития страны.

— Традиционно в послании уделяет-
ся особое место социальным вопросам. 
Лично я надеюсь, что в обращении най-
дёт отражение тема индексации пен-
сий работающим пенсионерам и в том 
или ином виде этот вопрос будет ре-
шён, — пояснил «Известиям» депутат.

Он добавил: не исключено, что бу-
дет объявлено о дополнительных ме-
рах поддержки многодетных семей, по-
скольку демографическую ситуацию 
в России трудно назвать благоприят-
ной, а также о новых подходах в борьбе 

с бедностью. Кроме того, парламента-
рий допустил, что прозвучит тема сен-
тябрьских выборов в Госдуму, будут 
подняты вопросы международной по-
литики, борьбы с COVID-19 и поддерж-
ки бизнеса.

На возвращение индексации пенсий 
работающим пожилым рассчитывают 
и во фракции «Справедливой России».

— Для нас это ключевой вопрос 
и главная задача на ближайший год. По-
этому мы ждём, что президент даст от-
вет на этот вызов. Гадать о других темах 
мне бы не хотелось, — заявил первый 
зампред фракции Михаил Емельянов.

Член КПРФ, зампред комитета по ин-
формполитике, информтехнологиям 
и связи Александр Ющенко считает, 
что Путин расскажет о перспективах 
развития страны в условиях кризиса.

— Мы видим, что этот кризис стал 
не только экономическим, но и по-
литическим, если говорить об отно-
шениях России с Западом. Поэтому 
мы ждём, что президент расставит ак-
центы и даст оценки этой ситуации. 
14 лет назад в Мюнхенской речи Вла-
димир Путин заявил о нашем сувере-
нитете, сейчас мы видим, что конфрон-
тация только усилилась, а желание 
лишить нас этого суверенитета воз-
росло. Мы хотим услышать о том, ка-
кие шаги будут сделаны, чтобы его за-
щитить, — пояснил парламентарий.

Первый зампред комитета Совфе-
да по соцполитике Валерий Рязанский 
считает, что Владимир Путин может 
объявить об усилении роли государ-
ства в политике повышения доходов 
семей и работающего населения.

— Также думаю, что будет сформи-
ровано решение по поводу индекса-
ции пенсий работающим пенсионерам, 
ожидаемое в обществе. Мне представ-
ляется, что важными будут вопросы 
поддержки демографии и системы 
здравоохранения, — заявил сенатор.

Зампред комитета Совфеда по меж-
дународным делам Андрей Климов 
считает, что каждое послание Влади-
мира Путина имеет большое значе-
ние для развития страны, а также для 
её внешнеполитического курса.

— Сегодня в повестке мировая ста-
бильность, роль международного пра-
ва и защита суверенитета. Так или ина-
че об этом будет сказано. Кроме того, 
послание прозвучит в условиях обнов-
лённой Конституции, где теперь есть 
пункты об обязанности России забо-
титься о зарубежных соотечественни-
ках. Сегодня на юго-востоке Украины 
звучат угрозы им. Думаю, президент 

каким-то образом акцентирует на этом 
внимание, — сказал сенатор.

Эксперты полагают, что дата по-
слания связана с началом климатиче-
ского саммита, который инициировал 
президент США Джо Байден, объявив-
ший о возвращении страны в Париж-
ское соглашение. На онлайн-мероприя-
тие приглашены лидеры 40 стран, в том 
числе и России.

— На 22 апреля, День Земли, запла-
нирован виртуальный саммит глав 
государств. Думаю, что дата послания 
(21 апреля) связана с этим. Поэтому, 
безусловно, одной из тем, о которых вы-
скажется Владимир Путин, будет роль 
России в решении мировых проблем, 
а также новых глобальных угроз. Его 
речь станет точкой входа в дискуссию 
на международном уровне, а главной 
проблемой, которую он может пред-
ложить к совместному решению, ста-
нет изменение климата, — полагает гла-
ва Политической экспертной группы 
Константин Калачёв.

По его мнению, также основной те-
мой в речи президента будет решение 
социальных вопросов. В том числе 
борьба с COVID-19, а также с возможной 
третьей волной пандемии. Безуслов-
но, Владимир Путин скажет о дости-
жениях России в разработках вакцин 
и успешном преодолении тяжёлого пе-
риода для экономики.

— Полагаю, что будет объявлено о но-
вых мерах борьбы с бедностью, детских 
пособиях для семей, которые не могут 
рассчитывать на уже действующие 
меры поддержки. Думаю, глава госу-
дарства обязательно объявит о возоб-
новлении индексации пенсий работа-
ющим пенсионерам, — отметил эксперт.

Автор Telegram-канала «Давыдов.
Индекс» Леонид Давыдов отметил бли-
зость даты послания и начала самми-
та мировых лидеров. По его мнению, 
на нём пойдёт речь не только о клима-
тической повестке, но и о том, как будет 
устроен мир дальше. А накануне сам-
мита Владимир Путин может предста-
вить позицию России по всем важным 
вопросам, и его слова будут адресова-
ны именно зарубежным партнёрам.

— Вторая часть послания будет по-
священа социальному государству 2.0, 
к которому сегодня движется Россия. 
Это разговор о том, как повышать до-
ходы населения и развивать экономи-
ку, — считает Леонид Давыдов.

Эксперт отметил, что на послание 
в дальнейшем будут опираться все, кто 
намерен участвовать в предвыборной 
кампании.

У препарата
Путин пообещал помочь Армении с вакциной

Новости  

«Так реализуется силовой план изоляции России»
Депутат комитета по обороне в бундестаге Ян Нольте — о лицемерии Европы в украинском конфликте и давлении 
США на Германию

Мария Васильева

С анкции в отношении России 
не отвечают интересам ФРГ, за-

явил «Известиям» депутат комите-
та по обороне в бундестаге от партии 
«Альтернатива для Германии» Ян Ноль-
те. В интервью политик подчеркнул, что 
диалогу Берлина и Москвы препятству-
ют как внутренние силы, так и давление 
со стороны Вашингтона. Депутат также 
рассказал о том, почему Украина стала 
заложником геополитических интере-
сов других стран, прокомментировал 
позицию ФРГ по ядерной сделке и вы-
сказался о необходимости для Европы 
стать независимой от США.

Ситуация в Донбассе снова накаляет-
ся. Какие пути выхода из кризиса рас-
сматривает Германия? В кабмине заяв-
ляли, что обеспокоены происходящим 
на востоке Украины. Стоит ли в ближай-
шем времени провести четырёхсторон-
нюю встречу в «нормандском форма-
те»?

Что меня удивляет, так это то ли-
цемерие, с которым Германия гово-
рит о конфликте на Украине. Любой, 
кто обвиняет Россию в этом кризи-
се, должен также принять во внима-
ние государственный переворот, на-
правленный против тогдашнего главы 
украинского государства Виктора Яну-
ковича. Не успел он высказаться про-
тив вступления страны в НАТО и за бо-
лее тесную связь Киева с Москвой, как 
произошла кровавая смена режима.

Возможно ли мирное урегулирование 
конфликта в ближайшей перспективе?

Официально Украина стала кан-
дидатом в члены НАТО в 2018 году, и, 
похоже, так реализуется силовой по-
литический план изоляции России. 
Хаос на Украине, вероятно, в значи-
тельной степени подпитывался гео-
политическими интересами некото-
рых государств. Это тоже часть правды, 
которую обычно игнорируют. Без объ-
ективного анализа украинского кон-
фликта и его причин мирное урегули-
рование вряд ли возможно.

Недавно министр обороны ФРГ Анне-
грет Крамп-Карренбауэр заявила, что 
Германия увеличит военные расходы 

из-за российской угрозы, в том числе 
из-за якобы имеющих место кибератак. 
Встречает ли политика наращивания 
силы отклик у населения ФРГ? Насколь-
ко эта риторика уместна в момент и без 
того серьёзного ухудшения российско-
немецких отношений?

Постоянное финансирование сферы 
обороны — это важно, чтобы обеспечить 
в будущем необходимый военный по-
тенциал. Именно поэтому данную ини-
циативу поддерживает большая часть 
населения Германии. Другое дело — это 
риторика министра обороны. Любой, 
кто хотя бы немного занимается поли-
тикой безопасности, знает: совершен-
но абсурдно предполагать, что Россия 
планирует агрессию против Германии. 
Об этом знает и сама глава министер-
ства. Эта риторика безответственна 
и не служит миру, а лишь подкрепляет 
военно-политические интересы США.

Как наши страны должны выстраивать 
диалог, чтобы вернуть докризисный 
уровень отношений?

Общий диалог важен, но у прави-
тельства должно быть желание к его 
восстановлению. Партия, к которой 
я принадлежу, «Альтернатива для Гер-
мании» (АдГ) возглавляет германо-рос-
сийскую парламентскую группу, в рам-
ках которой должен состояться обмен 
мнениями между депутатами бунде-
стага и Госдумы. Однако вынужден 
отметить, что диалогу регулярно пре-
пятствуют почти все другие стороны. 

Некоторое время назад мы пригласили 
в бундестаг посла РФ в ФРГ Сергея Не-
чаева, но на этой встрече присутство-
вали только представители АдГ, все 
остальные отказались. Так что в ны-
нешних условиях диалог — это дей-
ствительно сложно.

Власти ФРГ, в том числе и Ангела Мер-
кель, уже проявили интерес к россий-
ской вакцине «Спутник V». Однако Гер-
мания всё ещё не решается закупить 
вакцину без одобрения европейского 
регулятора EMA. На ваш взгляд, возмож-
но ли сотрудничество РФ и ФРГ по этой 
линии?

Я не понимаю отговорок по пово-
ду «Спутника V». Нам нужна вакци-
на, и Россия может помочь получить 
её. Я даже не представляю, как мож-
но объяснить владельцам магазинов, 
которые хотели бы возобновить рабо-
ту, или людям, потерявшим близких 
из-за COVID-19, что вакцину невозмож-
но получить, потому что она поступает 
из России. Конечно, мы должны приоб-
рести «Спутник V».

ЕС в отношении России вновь выбира-
ет путь санкций, хотя он неоднократно 
показывал своё бездействие для реше-
ния политических и военных кризисов. 
Стоит ли Европе изменить тактику в от-
ношениях с РФ?

Я и мои коллеги по партии давно вы-
ступаем за отмену санкций в отноше-
нии России. Они наносят ущерб как РФ, 

так и Германии, поэтому не отвечают 
нашим интересам. Можно предполо-
жить, что это следствие того, что США 
оказывают сильное давление по этому 
вопросу на страны объединения.

С приходом к власти Джо Байдена 
в США ФРГ, как и другие страны ЕС, на-
деется на укрепление связей со Шта-
тами. Тем не менее по ряду вопросов, 
в том числе по проекту «Северный по-
ток-2», Берлин и Вашингтон не сходят-
ся во взглядах. Каким вы видите разви-
тие американо-германских отношений 
в ближайшей перспективе?

США — важный партнёр для Герма-
нии, и, конечно, так и должно быть в бу-
дущем. Однако от партнёров мы ждём 
уважения наших политических инте-
ресов. Я бы хотел, чтобы у ФРГ и ЕС хва-
тило смелости действовать в будущем 
в своих собственных интересах, в том 
числе улучшить отношения с Россией. 
Верю ли я, что это произойдёт, — дру-
гой вопрос. Вполне вероятно, что после 
грядущих федеральных выборов пра-
вительство сформируется из Христи-
анско-демократического союза (ХДС) 
и партии «Зелёных». В своей антирос-
сийской риторике «Зелёные» зачастую 
более резкие, чем ХДС. При таком рас-
кладе немецко-российские отношения 
могут и ухудшиться. Ответственные 
политические и общественные силы 
в обеих странах должны предотвра-
тить это. АдГ, в свою очередь, продол-
жает работу по улучшению германо-
российских отношений.

Франция, Германия и Россия заявили, 
что намерены координировать усилия 
для восстановления диалога по ядер-
ной программе Ирана и скорейшего 
возвращения к соблюдению Тегераном 
условий Совместного всеобъемлюще-
го плана действий (СВПД). Будет ли ФРГ 
настаивать на компромиссе с Ираном?

Федеральное правительство Герма-
нии также выступает за возврат к со-
глашению с Ираном, но пока не пре-
доставило конкретной информации. 
Похоже, в целом мы поддерживаем по-
зицию США. Важно, что американцы 
всё-таки заявляют о готовности от-
менить санкции, которые серьёзно за-
трудняют оказание медицинской по-
мощи населению Ирана.

В Киеве считают, что только вступление Украины в НАТО закончит конфликт 
в Донбассе (на фото — встреча Владимира Зеленского с Йенсом Столтенбергом)

Ch
ris

tia
n 

Sp
ic

ke
r v

ia
 w

w
w.

im
ag

o-
im

ag
es

.d
e 

| T
AC

C

ST
EP

AN
 F

RA
N

KO
 | 

EP
A 

| T
AC

C

М
их

аи
л 

Кл
им

ен
ть

ев
 | 

РИ
А 

Но
во

ст
и

Дмитрий Лару, Алексей Забродин

В изит премьер-министра Армении Ни-
кола Пашиняна в Москву крайне ва-

жен для карабахского урегулирования, 
так как в регионе сохраняется лишь пере-
мирие и не решены гуманитарные проб-
лемы. Так политологи прокомментиро-
вали «Известиям» итоги переговоров 
президента России и главы армянско-
го правительства, прошедших 7 апреля 
в Кремле. Политики обсудили не только 
НКР — Владимир Путин, например, выра-
зил надежду, что Москва и Ереван в ско-
ром времени восстановят пострадавший 
из-за пандемии товарооборот. А Никол 
Пашинян заявил о намерении приобре-
сти российскую вакцину от COVID-19 — 
республика нуждается более чем в 1 млн 
доз. Глава РФ пообещал помочь в этом 
вопросе. Политологи напоминают, что 
поездка Никола Пашиняна в Москву 
имеет и предвыборный оттенок, так как 
электорату нужно продемонстрировать 
близость Москвы и Еревана.

�� ПУТИ ВЫХОДА

В последний раз Никол Пашинян приле-
тал в Москву 11 января на трёхсторон-
нюю встречу лидеров России, Армении 
и Азербайджана. Тогда политики не-
сколько часов искали точки соприкос-
новения по нагорнокарабахской пробле-
ме. Ситуация в регионе, принадлежность 
которого Ереван и Баку оспаривают уже 
долгие годы, обострилась после нача-
ла боевых действий 27 сентября 2020-го. 
Остановить их удалось лишь спустя пол-
тора месяца благодаря посреднической 
роли России, которая смогла заставить 
стороны сесть за стол переговоров.

9 ноября Владимир Путин, Никол 
Пашинян и Ильхам Алиев подписали 
совместное заявление о полном пре-
кращении огня, а также согласовали 
развёртывание российского миротвор-
ческого контингента вдоль линии со-
прикосновения в Нагорном Карабахе 
и вдоль Лачинского коридора. Несмо-
тря на то что в последнее время утихли 
звуки выстрелов, до полного урегулиро-
вания кризиса по-прежнему далеко. По-
этому прошедшая в среду встреча пре-
зидента России с премьер-министром 
Армении не могла обойтись без темы 
Нагорного Карабаха. К слову, рукопо-
жатию политиков предшествовал теле-

фонный разговор министров обороны 
двух стран, посвящённый именно этой 
проблеме.

Никол Пашинян в открытой части 
переговоров подчеркнул: присутствие 
российских миротворцев в регионе 
«становится важнейшим фактором ста-
бильности и безопасности». Тем не ме-
нее одной из нерешённых проблем оста-
ётся вопрос удерживаемых лиц.

— Как мы неоднократно обсужда-
ли, согласно заявлению от 9 ноября, 
все заложники, военнопленные, дру-
гие удерживаемые лица должны быть 
возвращены на родину, но, к сожале-
нию, до сих пор у нас есть удержива-
емые лица в Азербайджане, — заявил 
премьер-министр.

По мнению экспертов, визит премье-
ра Армении в Москву крайне важен для 
карабахского урегулирования, так как 
конфликт никуда не делся.

— Он не разрешён, статус Арцаха (са-
моназвание Нагорного Карабаха. — «Из-
вестия») не определён, как и конечные 
границы. Есть гуманитарная очень се-
рьёзная проблема — возвращение удер-
живаемых лиц. И очень важно, чтобы 
этот вопрос был поднят. Роль России 
в карабахском урегулировании клю-
чевая, и все понимают, что политиче-
ский процесс урегулирования в буду-
щем должен быть продолжен, — сказал 
«Известиям» армянский политолог 
Джонни Меликян.

Регулярные контакты президента 
России с обеими сторонами конфликта 
приближают момент, когда две респуб-
лики смогут окончательно урегулиро-
вать проблему. Однако сейчас рано го-
ворить о переговорах по политическому 
треку, считает председатель комитета 
Госдумы по делам СНГ, евразийской ин-
теграции и связям с соотечественника-
ми Леонид Калашников.

— Сейчас самое время для реализа-
ции экономических и инфраструктур-
ных договорённостей. Речь идёт о раз-
блокировке различных путей в регионе, 
открытии коридоров, железных дорог 
и так далее. Эти вопросы требуют реше-
ния и жизненно необходимы всем сто-
ронам. А самое главное, что это в буду-
щем способно облегчить политическое 
урегулирование. Кровь уже не льётся, 
а человеческие жизни сохраняются 
с помощью российских миротворцев. 
Экономика же способна дать толчок 

к политическим решениям, — пояснил 
депутат «Известиям».

Нынешние переговоры Владимира 
Путина и Никола Пашиняна в очеред-
ной раз показали, что у России и Арме-
нии достаточно стабильные отношения, 
считает директор Института Кавказа 
(Ереван) Александр Искандарян. Одна-
ко после окончания второй карабахской 
войны они оказались наполнены допол-
нительным важным содержанием.

— Кроме обычного формата сотруд-
ничества в рамках ЕАЭС и ОДКБ, а также 
по двусторонней линии существует ещё 
и поствоенная ситуация. И здесь клю-
чевое то, что именно российские миро-
творцы обеспечивают безопасность На-
горного Карабаха. Эта несколько новая 
ситуация повысила значимость России 
в отношениях Москвы и Еревана, — ска-
зал он «Известиям».
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Адресные издержки
A Но в этом случае для обеспе-

ченных граждан тарифы мо-
гут быть повышены.

«Решение о сокращении объёма 
и (или) ликвидации перекрёстного суб-
сидирования (...) не найдено, ситуация 
усугубляется с каждым годом и требу-
ет скорейшего разрешения. В сложив-
шихся условиях крайне важно рассмо-
треть вопрос о переходе к экономически 
обоснованному тарифу для населения 
с разработкой мер адресной поддержки 
социально незащищённых слоёв насе-
ления — повышение тарифа для граждан 
с высоким доходом и субсидирование та-
рифа для граждан с низким доходом, вве-
дение опережающих темпов роста тари-
фа для населения», — сказано в документе.

В протоколе указано, что меры про-
рабатывают в рамках подготовки к сове-
щанию у президента России Владимира 
Путина по вопросам развития электро-
энергетики. Ранее сообщалось, что оно 
должно было пройти в конце марта, 
но было перенесено. Рекомендации ко-
миссии Госсовета должны были быть на-
правлены в правительство и профиль-
ные ведомства, следует из протокола.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство Кемеровской области.

В Минстрое «Известиям» сообщили, 
что переход к экономически обоснован-
ным тарифам необходимо синхронизи-
ровать с расширением мер адресной 
социальной поддержки, то есть выда-
чей субсидии гражданам, которые в ней 
нуждаются. Расширение круга получа-
телей помощи с повышением адресно-
сти такой поддержки можно обеспечить, 
скорректировав критерии нуждаемости, 
считают в ведомстве. Сегодня в боль-
шинстве регионов субсидии получают 
те семьи, которые тратят на оплату ЖКУ 
22% семейного бюджета и более. Можно 
было бы скорректировать показатель 
до 15%, полагают в Минстрое.

По мнению Минэнерго России, для 
дополнительного стимулирования по-
вышения социально-экономическо-
го развития регионов и отраслей про-
мышленности, а также для обеспечения 
прозрачности поддержки населения 
наиболее оптимальным механизмом 
решения проблемы перекрёстного суб-
сидирования будет переход на адрес-
ную поддержку наименее социально 
защищённых групп населения, сказа-
ли в ведомстве.

Предложения Госсовета поступили 
в Минфин и будут рассмотрены в уста-
новленном порядке в пределах компе-
тенции, сообщили в ведомстве.

«Известия» также направили запро-
сы в правительство, Минэнерго, Мин-
промторг и ФАС.

Сегодня тарифы на электроэнергию 
для населения регулируются государ-
ством, напомнили в ассоциации «Со-
общество потребителей энергии». ФАС 
ежегодно устанавливает максимальный 
уровень тарифов ЖКУ: как правило, воз-
можное подорожание близко к уров-
ню инфляции. В пределах установлен-
ных ФАС показателей стоимость услуг 
определяют власти регионов. Чтобы 
сдержать рост цен для граждан, затра-
ты энергетиков сверх возможного по-
вышения тарифа компенсируют за счёт 
повышения стоимости услуг для биз-
неса, добавили в сообществе потреби-
телей. Этот механизм называется пере-
крёстным субсидированием.

«Известия» также направили запросы 
в правительство, Минпромторг и ФАС.

В результате проводимой государ-
ственной политики по сдерживанию 
тарифов для населения сегодня пере-
крёстное субсидирование бизнесом 
достигло 239 млрд рублей год, сказано 
в протоколе комиссии Госсовета. Такая 
«дополнительная» нагрузка на промыш-
ленных, бюджетных потребителей, биз-
нес, сельхозпредприятия и другие ка-
тегории потребителей увеличивает 
их тарифы на передачу электроэнер-
гии от 5% до 40% в зависимости от уров-
ня напряжения, уточнили в Минэнер-
го. Прогноз социально-экономического 
развития до 2035 года предусматрива-
ет рост тарифа для населения в размере 
«инфляция плюс один процент», то есть 
всего около 5%. Это означает, что от пе-
рекрёстного субсидирования нельзя 
отказаться за счёт роста тарифа для 
населения. Соответственно, нагрузка 
на бизнес будет сохраняться, указано 
в документе.

— Перекрёстное субсидирование уве-
личивает нагрузку на другие категории 
потребителей. Как следствие снижается 
конкурентоспособность отечественных 
производителей, — заявили «Извести-
ям» в Ассоциации гарантирующих по-
ставщиков и энергосбытовых компаний.

Переход к оплате электроэнергии 
гражданами по экономически обо-
снованным тарифам — непопулярный, 
но единственно возможный шаг для ре-
шения этой давней проблемы россий-
ской экономики, отметили в ассоциации 
«Сообщество потребителей энергии». 

«Киеву необходим свисток, в который должен выйти пар»
Представитель ЛНР на переговорах в Минске Родион Мирошник — о причинах обострения в Донбассе 
и перспективах переезда контактной группы из Белоруссии

Владислав Зуевский

У нынешнего обострения конфлик-
та в Донбассе есть две причины: 

разрешение на эскалацию со сторо-
ны США и внутриукраинский кризис 
из-за проваленной вакцинации и эко-
номических последствий коронавиру-
са. Об этом в интервью «Известиям» 
заявил представитель ЛНР в полити-
ческой подгруппе Контактной группы 
по урегулированию ситуации в Дон-
бассе Родион Мирошник. По его сло-
вам, концентрация вооружений 
и украинских военных на линии сопри-
косновения создаёт риски возобнов-
ления боевых действий. Кроме того, 
политик пояснил, что за предложени-
ем о переносе заседаний контактной 
группы из Минска кроется лишь одна 
цель — Киев хочет выдавить предста-
вителей самопровозглашённых респу-
блик из переговорного процесса.

Глава ДНР Денис Пушилин заявил 
об ухудшении ситуации на линии со-
прикосновения. В ЛНР тоже заметили 
такие тенденции? Насколько велика 
вероятность возобновления боевых 
действий?

Ситуация примерно схожая. Она 
несколько отличается в цифрах 
и статистике. Мы с начала апреля 
фиксируем серьёзное увеличение 
количества обстрелов и прилётов 
со стороны вооружённых формиро-
ваний Украины. Например, за минув-
шие сутки если в ДНР было 89 при-
лётов, то у нас более 30. У нас есть 
те направления, которые регуляр-
но подвергаются обстрелам ВСУ, — 
это со стороны Попасной, это Пер-
вомайск и район города Стаханова. 
Там же мы наблюдаем концентрацию 
тяжёлой техники, которая туда до-
ставляется сначала железнодорож-
ным транспортом, а потом передви-
гается своим ходом.

И речь идёт о вооружениях, за-
прещённых Минскими соглашени-
ями: о танках, тяжёлых самоходных 
орудиях, гаубицах, тяжёлых мино-
метах. Это всё подтягивается к ли-
нии соприкосновения на расстояния, 
запрещённые договоренностями. 
Это фиксирует СММ ОБСЕ, правда, 
её фиксация никакой серьёзной ре-

акции со стороны гарантов не даёт. 
Хотя есть абсолютный факт наруше-
ния Украиной Минских соглашений.

При такой концентрации вооруже-
ний и дополнительном подтягивании 
живой силы противника вполне веро-
ятна эскалация конфликта. Есть все 
формальные основания считать, что 
подтянутые вооружения могут быть 
в любой момент использованы для 
создания зоны напряжения и фор-
мирования именно картинки войны.

Каковы риски, что Киев попытается 
решить проблему неподконтроль-
ных территорий силовым путём? Или 
у него нет на это достаточных ресур-
сов?

Ресурсов у Киева, чтобы начать 
военные действия, вполне достаточ-
но. Вопрос в том, чем они закончат-
ся. Но факт в том, что Украина вся-
чески демонстрирует готовность 
начать боевые действия. Идёт поэ-
тапное нагнетание ситуации. Всё это 
сопровождается обстрелами жилых 
посёлков, целенаправленными уда-
рами по объектам инфраструктуры — 
энергоснабжения, водоснабжения. 
Есть гибель людей — как военнослу-
жащих, так и гражданских лиц.

Почему именно сейчас произошло на-
гнетание ситуации?

Причины активизации две. Пер-
вая  — это разрешение, даже мож-
но сказать, подталкивание Украи-
ны со стороны США и их партнёров 
к эскалации конфликта. Зеленский 
и компания получают на это благо-

воление Соединённых Штатов, ко-
торые, правда, ему не дают гарантий 
того, что Вашингтон вступит в воен-
ные действия, если они вдруг пойдут 
для Киева неудачно. Вторая — Зелен-
ский находится в достаточно сложной 
ситуации в связи с провалом вакци-
нации, тарифными майданами, се-
рьёзными экономическими пробле-
мами. Поэтому Украине необходим 
свисток, в который должен выйти 
пар. А активизация боевых действий 
и переключение внимания электора-
та на военную риторику — это то, в чём 
Зеленский заинтересован. Но, на мой 
взгляд, он просто не просчитывает по-
следствия своих действий.

Сейчас Украина вновь подняла во-
прос о возможном переносе засе-
даний контактной группы из Минска. 
Как в республиках относятся к таким 
предложениям?

Эта тема поднимается не первый 
раз. Ключевая задача, которую пре-
следует в данном случае престаре-
лый украинский политик Леонид 

Кравчук, — вывести из участия в пе-
реговорах прямую сторону конфлик-
та в лице ЛНР и ДНР. Они рассчиты-
вают найти некую иную площадку, 
на которую было бы сложно прие-
хать представителям самопровоз-
глашённых республик, не имеющих 
дипломатических отношений с дру-
гими странами. Будь то Польша или 
Швейцария. При этом на перегово-

рах этот вопрос даже не поднимается. 
Нет никаких обсуждений о перено-
се места заседаний. Есть только ра-
дикальные высказывания не само-
го здорового украинского политика.

То есть если появится техническая 
возможность присутствовать на дру-
гой площадке, то со стороны респу-
блик не будет принципиального несо-
гласия на переезд переговоров?

Мы считаем, что целесообразно 
проводить их в Минске. Шесть лет 
столица Белоруссии создавала нам 
все условия. Украина демонстриро-
вала своё полное нежелание догова-
риваться, но это никак не зависело 
от площадки, которую нам предо-
ставлял Минск. При этом никаких 
нареканий к Белоруссии по органи-
зации переговоров ни у кого не было. 
Поэтому любой перенос площадки — 
это временные и дополнительные 
ресурсы. Что, конечно, означает от-
влечение усилий на совершенно не-
нужные темы. Возобновить очные 
переговоры в Минске можно почти 
моментально. Условно — сегодня при-
няли решение выйти из видеоформа-
та, завтра можно было бы уже быть 
в Минске. Все другие варианты бу-
дут затруднены.

Украина просто хочет создать та-
кие условия, при которых произошло 
бы переформатирование переговоров. 
Думаю, на это никто не пойдёт и все-
рьёз рассматривать такие сценарии 
не будет. Кстати, не надо забывать, 
что Кравчук выдвигает свои предло-
жения уже после того, как обозвал 
Белоруссию холуём России, неодно-
кратно высказывался в адрес Лука-
шенко, а Украина поддержала запад-
ные санкции против Минска. Более 
того, белорусские спецслужбы фик-
сируют попытки переходов радика-
лов и поставок вооружений с Украи-
ны в Белоруссию. Здесь нет вопросов 
к Белоруссии, есть вопросы к Украине. 
А угрозы Кравчука, что он не поедет 
в Минск... Думаю, контактная группа 
никак не пострадает из-за его отсут-
ствия. За восемь месяцев его работы 
только увеличился поток эмоциональ-
ных высказываний. Это никоим обра-
зом не сдвинуло с мёртвой точки вы-
полнение договорённостей.

У препарата
Путин пообещал помочь Армении с вакциной

 Новости

« УКРАИНА ВСЯ-
ЧЕСКИ ДЕМОН-
СТРИРУЕТ ГО-

ТОВНОСТЬ НАЧАТЬ БОЕВЫЕ 
ДЕЙСТВИЯ. ИДЁТ ПОЭТАП-
НОЕ НАГНЕТАНИЕ СИТУА-
ЦИИ. ВСЁ ЭТО СОПРОВО-
ЖДАЕТСЯ ОБСТРЕЛАМИ 
ПОСЁЛКОВ, УДАРАМИ ПО 
ОБЪЕКТАМ ИНФРАСТРУК-
ТУРЫ. ГИБНУТ ЛЮДИ

В тот же день вице-премьер Укра-
ины по вопросам европейской и ев-
роатлантической интеграции Ольга 
Стефанишина сообщила: в настоящее 
время готовится решение Совета нац-
безопасности и обороны о ключевых 
мероприятиях на пути интеграции го-
сударства в альянс. Одним из элемен-
тов этого решения станет переход на-
циональной системы на стандарты 
НАТО, сказала она.

4 апреля главнокомандующий ВСУ 
Руслан Хомчак подчеркнул, что укра-
инская армия стала «настоящим щи-
том» Европы, а вступление страны 
в НАТО укрепит не только Украину, 
но и альянс. А 7 апреля НАТО пригла-
сило Украину к участию как мини-
мум в семи учениях блока, которые 
пройдут в 2021 году. Киев расценил 
это как доверие со стороны членов 
организации.

Однако участники Североатлан-
тического альянса всё же не счи-
тают, что членство Украины стоит 
на повестке дня. Официальный пред-
ставитель правительства ФРГ Ульри-
ке Деммер заявила 7 апреля, что НАТО 
пока не собирается принимать в со-
став альянса Украину, шаги в соот-
ветствующем направлении не пре-
дусмотрены.

Пресс-секретарь Белого дома 
Джен Псаки 7 апреля уточнила, что 
США оказывают поддержку Киеву, 
однако решение о вступлении Укра-
ины в НАТО находится в компетен-
ции руководства Североатлантиче-
ского альянса.

Вопрос о членстве Киева в блоке 
регулярно поднимается властями 
страны. Так, в октябре 2020 года Вла-
димир Зеленский также говорил, что 
Украина находится на пути к НАТО 
и полноценное членство в альянсе — 
«реальная перспектива». Однако ка-
ких-либо подвижек в этом вопросе 
с тех пор не произошло.

Несмотря на непростые отноше-
ния НАТО и РФ, альянс настроен со-
хранить диалог с Москвой, подчер-
кнули в пресс-службе военного блока. 
Там отметили: 1 апреля 2021 года зам-
генсека НАТО Мирча Джоанэ встре-
тился с исполняющим обязанности 
постпреда России при НАТО Юрием 
Горлачем. Представитель альянса, как 
следует из ответа ведомства, выразил 
«глубокую озабоченность всех союз-

ников продолжающимися агрессив-
ными действиями России на восто-
ке Украины».

— Мирча Джоанэ подчеркнул цен-
ность проведения заседаний Сове-
та Россия — НАТО в трудные време-
на, чтобы помочь прояснить позиции 
и избежать возможных недоразуме-
ний. НАТО продолжает стремить-
ся к конструктивным отношениям 
с Россией, когда действия РФ дела-
ют это возможным, — констатирова-
ли в альянсе.

В Совфеде «Известиям» сказали, 
что Москва готова к диалогу с бло-
ком, однако ждёт реальных предло-
жений, а не ультиматумов.

— На самом деле мы к НАТО обра-
щаемся уже около десяти лет с пред-
ложением конструктивного диало-
га и ядерной безопасности. Однако 
это они расторгали все договоры, 
они разрушили отношения, которые 
складывались ещё в советское вре-
мя, — заявил «Известиям» член меж-
дународного комитета СФ от Крыма 
Сергей Цеков.

Он отметил, что отношения США 
с Россией стали ухудшаться за-
долго до крымского референдума 
в 2014 году и это ухудшение было на-
прямую связано с расширением НАТО 
на восток.

— Если альянс примет Украину 
в свои члены, это будет означать даль-
нейшее ухудшение отношений с РФ 
и лишний раз подчеркнёт, что блок за-
нимает агрессивную позицию по от-
ношению к России, — заключил се-
натор.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков заявил, что «всту-
пление Украины в НАТО только усу-
губит кризис на юго-востоке страны, 
в этом вопросе нельзя игнорировать 
мнение жителей ДНР и ЛНР».

В феврале 2019 года Верховная 
рада одобрила поправки в конститу-
цию, закрепляющие стремление стра-
ны в НАТО с формулировкой о «необ-
ратимости евроатлантического курса 
Украины». В июне 2020-го Киев полу-
чил статус партнёра расширенных 
возможностей блока. Статус предо-
ставил стране более широкий дос-
туп к программам и учениям альян-
са, но его присуждение не означает 
каких-либо решений по вопросу член-
ства в блоке.

« ОЖИДАЕМ, ЧТО 
УКРАИНА СОСРЕ-
ДОТОЧИТСЯ НА 

ВНУТРЕННИХ РЕФОРМАХ, 
КОНСОЛИДИРУЕТ СВОИ ДЕ-
МОКРАТИЧЕСКИЕ ИНСТИ-
ТУТЫ, ПРОДОЛЖИТ УКРЕ-
ПЛЯТЬ ВЕРХОВЕНСТВО 
ЗАКОНА И РАЗВИВАТЬ СВОЙ 
ОБОРОННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

Дотация кадров

В ладимир Путин подписал 
указ о досрочном прекра-

щении полномочий главы Тувы 
Шолбана Кара-оола и назначил 
на его место Владислава Ховалы-
га. Новоиспечённый врио знаком 
с регионом, поскольку ранее за-
нимал пост мэра Кызыла (сто-
лица региона) и был министром 
земельных и имущественных от-
ношений республики.
Новый врио главы Тувы сре-
ди приоритетов работы назвал 
развитие лёгкой промышленно-
сти и переработки сельхозсы-
рья. Кроме того, он отметил вы-
сокие энерготарифы в регионе 
и наличие экологических проб-
лем. К числу вопросов, которые 
предстоит решить, врио также 
отнёс отток сельского населе-
ния в города.
Отставка Шолбана Кара-оола на-
зрела давно, рассказал «Извес-
тиям» политолог Евгений Сучков:
— Регион постоянно живёт на до-
тациях, не развивается. Аппарат-
ная окостенелость сказывается 
на уровне жизни населения и от-
ношении к власти. Дальше такую 
ситуацию терпеть было нельзя. 
Если бы год назад его поменяли, 
то могли бы ситуацию немного 
улучшить уже сейчас.
4 марта Туву как регион с инди-
видуальной программой разви-
тия посещал глава кабмина Ми-
хаил Мишустин. Вице-президент 
Центра политических технологий 
Ростислав Туровский тогда рас-
сказал «Известиям», что Тува — 
регион с самой слабой и неу-
стойчивой экономикой. Среди 
причин — неудачное географиче-
ское положение, дефицит ресур-
сов, небольшое и бедное населе-
ние. По словам директора Центра 
региональной политики РАНХиГС 
Владимира Климанова, регион 
традиционно считается одним 
из самых высокодотационных: 
доля межбюджетных трансфер-
тов в доходах республиканско-
го бюджета зачастую выше 60%.
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�� РАЗНЫЕ ОТТЕНКИ

Политики не обошли стороной и борь-
бу с коронавирусом. Ранее министр 
здравоохранения республики Анаит 
Аванесян сообщила, что в скором вре-
мени Армения получит новую партию 
вакцины «Спутник V». Премьер-ми-
нистр подтвердил: уже 8 апреля в рес-
публику прибудет 15 тыс. доз россий-
ского препарата. В Ереване, однако, 
надеются на более крупные поставки. 
По словам Никола Пашиняна, Армения 
нуждается более чем в 1 млн доз. Влади-
мир Путин пообещал решить эту проб-
лему. При этом он пояснил, что сделано 
это будет не в ущерб россиянам.

— Объём производства у нас сопо-
ставим с потребностью внутри страны, 
потому что не все сразу хотят приви-
ваться, — отметил российский лидер. — 

По мере прививочной кампании всё 
больше и больше людей хотят сделать 
эту прививку, и как раз объём производ-
ства и число желающих привиться у нас 
в целом совпадают. Даже есть неболь-
шой перевес предложения, но одновре-
менно и объёмы производства растут, 
так что мы обсудим этот вопрос.

Армения нуждается в вакцинах. 
Было бы хорошо, если бы появилась воз-
можность организовать производство 
российских препаратов на территории 
Армении, отметил политолог Джонни 
Меликян.

Между тем Владимир Путин и Ни-
кол Пашинян также обсудили эконо-
мическую повестку. Так, глава РФ на-
помнил, что 40% всех капитальных 
вложений в экономику Армении име-
ют российское происхождение. Впро-
чем, на фоне пандемии наблюдается 

снижение товарооборота между госу-
дарствами. В 2020-м он составил более 
$2,3 млрд, уменьшившись по сравнению 
с 2019 годом на 9,6%.

— Уверен, что в самое ближайшее вре-
мя мы можем не только восстановить 
этот объём, но и двигаться дальше, — 
отметил президент России. — Конечно, 
важнейшей составляющей является 
возможность восстановления торгово-
экономических связей и транспортных 
маршрутов в регионе, с тем чтобы Ар-
мения получила новые возможности 
для развития страны. На мой взгляд, это 
чрезвычайно важная вещь.

Никол Пашинян, в свою очередь, 
поднял вопрос о возможности строи-
тельства новой атомной электростан-
ции в Армении. Сейчас единственным 
атомным инфраструктурным объектом 
республики остаётся АЭС вблизи горо-
да Мецамор.

Визит Никола Пашиняна в Москву 
имеет в том числе и предвыборный 
оттенок — во всяком случае, отчасти 
он ориентирован на внутреннюю ауди-
торию, считает Джонни Меликян. По его 
мнению, сейчас в республике выдели-
лись три конкурирующие силы, кото-
рые поборются за места в парламен-
те 20 июня. Это действующий премьер 
с партией «Гражданский договор» (вхо-
дит в блок «Мой шаг»), Гагик Царукян 
с «Процветающей Арменией» и экс-
президент Роберт Кочарян, который 
обещал пойти на выборы с блоком пар-
тий.

— Учитывая, что Кочарян недавно по-
бывал в Москве, то и поездку Пашиняна 
стоит рассматривать в том числе в та-
ком ключе. Потому что внутри Арме-
нии фактор России очень важен для из-
бирателя. Так же, кстати, как и фактор 
России в Грузии. Только у нас он со зна-
ком плюс идёт, — пояснил «Известиям» 
политолог.

По его словам, оставляя за скобка-
ми стратегические и союзнические 
отношения с Россией, любой поли-
тик, нацеленный на победу, хочет про-
демонстрировать близость к Москве. 
С этим согласен и Александр Искан-
дарян — в нынешней ситуации сложно 
рассматривать визит Никола Пашиня-
на в отрыве от предвыборной кампа-
нии в Армении, где многие политиче-
ские силы выступают за более тесные 
связи с Москвой.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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БеZoomство
Эксперты оценили потери сервиса при отказе от госсектора в России

Марина Бочкарёва, Анна Устинова

У пущенная выгода Zoom от незаклю-
чённых новых и непродлённых ста-

рых лицензий на программу в госсекторе 
может составить от 100 млн рублей, оце-
нили опрошенные «Известиями» экспер-
ты. В то же время, если компания пойдёт 
на это решение, её уход с российского 
корпоративного рынка видео-конфе-
ренц-связи не будет заметен для поль-
зователей, поскольку платную версию 
Zoom используют не так часто, указы-
вают аналитики. Сервис, скорее всего, 
останется в арсенале дистанционного 
обучения в отечественных вузах — его 
продолжат использовать в частном по-
рядке, полагают эксперты. Не исклю-
чено, что вузы будут доплачивать пре-
мии тем сотрудникам, которые будут 
покупать лицензии Zoom, предположи-
ли юристы.

�� ЗВОНОК БЕЗ ОТВЕТА

О том, что Zoom Video Communications 
запретила своим дистрибьюторам про-
давать корпоративные лицензии на сер-
вис госучреждениям и госкомпани-
ям, сообщила газета «Коммерсантъ» 
со ссылкой на письмо дистрибьютора 
Zoom в России — компании «РайтКонф». 
До этого о проблемах с этой компанией 
рассказывали в НИУ ВШЭ.

— За последние месяцы было прове-
дено множество переговоров с Zoom 
Video Communications и с эксклюзивным 
представителем компании в России — 
ООО «РайтКонф» — на предмет продле-
ния сервиса и расширения объё ма услуг. 
На данный момент НИУ ВШЭ отказано 
в продлении действия услуг, — отмеча-
лось в сообщении вуза.

В дальнейшем в образовательной 
организации сообщили, что были го-
товы к такому варианту развития со-
бытий. В то же время университет 
рассчитывал на продолжение сотруд-
ничества.

— Отказ от использования платфор-
мы Zoom никак не повлияет на образо-
вательный процесс в Высшей школе эко-
номики. Сегодня в НИУ ВШЭ доступен 
ряд альтернативных решений — Cisco 
Webex, Webinar и MS Teams, — сооб-

щил «Известиям» руководитель пресс-
службы ВШЭ Дмитрий Соколов.

Он добавил, что решение от Microsoft 
доступно для всех студентов, препода-
вателей и сотрудников организации. 
Также НИУ ВШЭ ведёт переговоры с оте-
чественными разработчиками решений, 
в том числе с «Яндекс.Телемост», расска-
зал представитель вуза.

В офисе «РайтКонф» «Известиям» 
сообщили, что запросили у Zoom до-
полнительные «детали и уточнения» 
и ожидают ответа в течение недели. 
В американском офисе Zoom газете 
заявили, что изучают вопрос о работе 
с госучреждениями и госкомпаниями, 
но сами не направляли каких-либо уве-
домлений российским пользователям.

Упущенная выгода Zoom от незаклю-
чённых новых и непродлённых старых 
лицензий в российском госсекторе мо-
жет составить около $50 млн (порядка 
3,8 млрд рублей по курсу на 7 апреля) 
ежегодно, оценил председатель прав-
ления компании Spirit (разработчик 
отечественного ВКС-сервиса и сервера 
VideoMost) Андрей Свириденко.

— Это очень много, — не согласен гла-
ва и основатель аналитического агент-
ства TelecomDaily Денис Кусков.

По его оценке, потери Zoom будут су-
щественно скромнее: не более 200 млн 
рублей. Тогда как в госсекторе платят 
за Zoom только 100 млн рублей.

�� ПУСТО НЕ БУДЕТ

Даже если руководство Zoom и прио-
становит действие каких-либо лицен-
зий в России, у пользователей в нашей 
стране останется ещё большое количе-
ство других, похожих по функционалу 
сервисов, заверил замминистра цифро-
вого развития, связи и массовых комму-
никаций Максим Паршин.

— Сегодня в реестре российского 
ПО как минимум пять конкурентоспо-
собных российских систем видеосвязи, 
которые могут быть достойной альтер-
нативой Zoom, — сказал он.

По данным экспертов, доля Zoom сре-
ди используемых в России сервисов ви-
деоконференций невелика. Сервис про-
игрывает решениям Skype (26% рынка), 
Polycom (18%) и Cisco (17%), отметил Де-
нис Кусков. Долю Zoom эксперт оценил 
в 6%. Не считают его крупнейшим серви-
сом и аналитики TAdviser. По оценке это-
го агентства, на корпоративном рынке 
услуг видео-конференц-связи лидиру-
ет TrueConf, также популярны решения 
Microsoft, Videomost и Cisco.

Как рассказали «Известиям» опро-
шенные представители российских ми-
нистерств, ведомства в основном не ис-
пользуют Zoom. В Минпромторге газете 
сообщили, что работают с отечествен-
ными аналогами сервиса — TrueConf, 
«Телемост» и Vinteo.

— Минпромторг России готов рассмо-
треть возможность использования оте-
чественных решений — аналогов Zoom 
в случае надлежащего обеспечения 
разработчиками таких решений тре-
бований к конфиденциальности и за-
щите информации, — добавили в пресс-
службе министерства.

Также «не усматривают каких-либо 
негативных последствий» в действиях 
Zoom и в Минобрнауки.

— В 2020 году для нужд Минобрнауки 
России приобретены лицензии для ви-
део-конференц-связи на базе решений 
TrueConf. Таким образом, Минобрнау-
ки не использует решения Zoom в своей 
деятельности, — отметили в ведомстве.

�� ЧИСТО ФИЗИЧЕСКИ

От приостановки лицензий Zoom в наи-
большей степени пострадают скорее 
не госкомпании и ведомства, а образо-
вательные организации, сказал Денис 
Кусков. Вузы могут продолжить исполь-
зование Zoom по лицензиям, оформлен-
ным на физических лиц, и сейчас многие 
образовательные организации работа-
ют в этом направлении, пояснил «Из-
вестиям» замдекана факультета пра-
ва НИУ ВШЭ Роман Янковский, член 
комиссии по правовому обеспечению 
цифровой экономики Московского от-
деления Ассоциации юристов России.

— Вузы рассматривают варианты вы-
платить премии сотрудникам, чтобы они 
приобрели Zoom как физлица. Для вуза 
это может стоить дополнительно десятки 
миллионов рублей. Но такой вариант не-
сёт ряд сложностей — вузы не смогут обя-
зать преподавателей тратить свои премии 
на лицензии Zoom, — рассуждает юрист.

Он добавил, что схожим с Zoom 
он считает Microsoft Teams, но этот сер-
вис преподавателям менее привычен, 
а его функционал не всех устраивает, по-
этому не все сотрудники вузов готовы 
на него переходить.

Как рассказали «Известиям» в МГУ, 
у университета нет корпоративных ли-
цензий на Zoom. В то же время препода-
ватели могут использовать иностран-
ные сервисы Zoom, Microsoft Teams 
и другие по необходимости в частном 
порядке, резюмировали там.

Криптовый поход
В РФ стали декларировать доход от продажи 
цифровых валют

Дмитрий Гринкевич

Н алоговые консультанты зафикси-
ровали всплеск уплаты россия-

нами НДФЛ от операций с криптова-
лютой. В последние месяцы они стали 
активно декларировать доходы от про-
дажи виртуальных активов из-за усиле-
ния внимания со стороны ФНС к сокры-
тию подобной информации. Во-первых, 
служба теперь получает исчерпывающие 
сведения о транзакциях россиян за ру-
бежом, а во-вторых, риторика регуля-
торов по отношению к криптовалютам 
становится всё более жёсткой, поясни-
ли в компаниях.

�� САМ ПРИШЁЛ

В последние месяцы россияне активнее 
выводят из тени свои доходы от опера-
ций с криптовалютой и декларируют 
их для уплаты НДФЛ. Всплеск интере-
са к обелению зафиксировали в лидиру-
ющих консалтинговых и юридических 
компаниях — KPMG, PwC, FTL Advisers, 
Borenius. О прецедентах добровольной 
передачи сведений о криптоактивах со-
общили также в ЦСР.

— Мы наблюдаем, что российские ре-
зиденты начали добровольно отражать 
доходы от операций с цифровыми ак-
тивами (преимущественно с криптова-
лютой) в налоговых декларациях, — за-
явила «Известиям» партнёр FTL Advisers 
Мария Кукла.

Хотя пока, по её словам, рано утверж-
дать, что тенденция приобрела массо-
вый характер и охватила большинство 
владельцев виртуального имущества. 
Кампания по подаче сведений в нало-
говую истекает 1 мая, и ближе к концу 
апреля всё может измениться. Сейчас 
большинство инвесторов занимает вы-
жидательную позицию — многие реша-
ются на раскрытие в последний момент, 
пояснила эксперт.

В нынешнюю декларационную кам-
панию действительно отмечается уве-
личение интереса к передаче ФНС све-
дений о криптовалютах, согласился 
директор отдела индивидуального 
налогообложения PwC в России Евге-

ний Сивушков. Эта тенденция связа-
на с принятием в прошлом году зако-
на «О цифровых финансовых активах», 
с усиливающимися требованиями 
комплаенс-служб иностранных банков 
к источникам происхождения доходов 
своих клиентов, а также с повышением 
внимания налоговых органов РФ к ино-
странным активам россиян.

В законе о цифровых финансовых ак-
тивах есть «дурное место» — обладате-
ли криптовалюты подпадают под судеб-
ную защиту только в том случае, если 
задекларировали её, добавил руково-
дитель направления «Правовое разви-
тие» ЦСР Максим Башкатов. Любые по-
пытки споров по поводу виртуального 
имущества — заведомо проигрышная 
ситуация для его владельцев. Тогда как 
поводы вполне могут возникнуть: на-
пример, банки, в том числе и россий-
ские, довольно активно принимали 
криптовалюту в залог.

Подача сведений о виртуальных ак-
тивах в ФНС позволяет их «освятить» 
— тогда и у зарубежных контраген-
тов будет меньше сомнений в чистоте 
их происхождения.

Регулирование криптовалют по все-
му миру в целом ужесточается, и эта тен-
денция будет только усиливаться в бли-
жайшие годы, уверен управляющий 
партнёр юридической фирмы Borenius 
Андрей Гусев. На этом фоне стремление 
россиян к обелению своих виртуальных 
активов вполне естественно — перспек-
тивы использовать криптовалюту как 
полноценное платёжное средство тают. 
В то же время при покупке или продаже 
условного биткоина неизбежно остают-
ся следы — любые безналичные опера-
ции с традиционными деньгами так или 
иначе фиксируются в истории организа-
ции, которая их проводит, — банке, бро-
керской компании и так далее. У нало-
говой есть доступ к этой информации, 
даже если сделки проводятся за грани-
цей. Ведь уже более года действует ав-
томатический обмен. Поэтому лучше 
заранее добровольно задекларировать 
криптовалюту, не дожидаясь того мо-
мента, когда ФНС узнает о ней, резюми-
ровал юрист.

Наталья Ильина

В Google Play появилось приложение 
для упрощённой оплаты покупок 

через систему быстрых платежей в не-
сколько кликов — СБПэй, узнали «Изве-
стия». Его разработала Национальная 
система платёжных карт (НСПК — кли-
ринговый центр СБП) и уже пропилоти-
ровали два банка. Единый канал оплаты 
по QR-коду не только упрощает клиент-
ский путь, но и ускоряет подключение 
функционала для небольших банков. 
Это позволит ритейлу активнее вне-
дрять новый способ оплаты. Система 
ЦБ значительно выгоднее для бизнеса: 
вместо комиссии за эквайринг в 2–3% 
за каждую транзакцию придётся за-
платить не более 0,7%. При этом опла-
та с помощью смартфона (например, 
через Apple Pay) всё равно пока проще 
и привычнее для клиентов.

�� В ОДНО СКАНИРОВАНИЕ

Приложение СБПэй позволяет сделать 
платёж по QR-коду через систему бы-
стрых платежей в несколько кликов. 
Сканирование кода будет доступно 
уже на первом экране. Пока оно су-
ществует только для смартфонов 
на Android, но к концу года появится 
версия и для iOS. До этого каждый банк 
встраивал функционал в собствен-
ное мобильное приложение, и клиен-
ту нужно было сначала в нём автори-
зоваться, затем найти меню оплаты 
и только после этого — отсканировать 
код на кассе магазина. СБПэй уже про-
тестирован двумя кредитными орга-
низациями — СКБ-банком и банком 
«Русский Стандарт».

— Владельцам бизнеса, которые 
принимают оплату по СБП, удобнее 
работать с таким унифицированным 
приложением. Им СБПэй позволит 
оптимизировать свои издержки, по-
скольку это не потребует обучения 
продавцов работе с многочисленными 
банковскими приложениями с разным 
интерфейсом, — пояснил «Известиям» 
директор по развитию инновационных 
сервисов НСПК Дмитрий Колесников.

По его словам, с помощью СБПэй 
бизнес также может экономить: ставка 
за приём таких платежей существен-
но ниже, чем комиссия за приём пла-
тежей по картам и иные способы без-
наличной оплаты. Тарифы в системе 
быстрых платежей не превышают 0,7%, 
тогда как ставка эквайринга варьиру-
ется от 1 до 3%.

С помощью СБПэй россияне смогут 
расплачиваться в тех магазинах, кото-
рые уже поддерживают новый сервис, 
пояснил «Известиям» директор по ин-
новациям СКБ-банка Виталий Копы-
сов. Он подчеркнул, что приложение 
также позволяет хранить несколь-

ко счетов разных банков для оплаты 
и при каждой транзакции клиент смо-
жет выбрать подходящий счёт в соот-
ветствии, например, с бонусной про-
граммой.

— Приложение является технологи-
чески уникальным решением, в кото-

ром применены новейшие не только 
для России, но и для мира техноло-
гии прямой токенизации банковского 
счёта клиента. Оно позволяет прово-
дить операции оплаты товаров и ус-
луг, напрямую списывая деньги с бан-
ковского счёта клиента. Достаточно 
будет скачать приложение и пройти 
уже привычный путь создания элек-
тронного кошелька, только не для 
реквизитов банковской карты, как 
все привыкли, а напрямую к счёту 
в своём банке, — подчеркнул Вита-
лий Копысов.

СБПэй станет удобным платёж-
ным средством для клиентов тех бан-
ков, у которых нет мобильного прило-
жения или не очень удобные утилиты, 
отметили в банке «Русский Стандарт».

Экономика и бизнес

Регулярные меры
A В текущих условиях ЦБ дей-

ствует предсказуемо, плано-
мерно скупая валюту, поскольку цена 
на нефть высокая, считает ведущий ме-
тодолог агентства «Эксперт РА» Антон 
Прокудин, говоря о действиях регулято-
ра и влиянии на рынок. Он отметил: сей-
час изменение политики нецелесообраз-
но. С этим согласился и портфельный 
управляющий УК «Система Капитал» 
Константин Асатуров. По его словам, 
на нынешнем этапе Банк России всё де-
лает правильно, не реагируя на кратко-
срочные колебания и продолжая поли-
тику интервенций. Хотя их структура 
изменится: доля евро и доллара сни-
зится с 45 до 35%, а по 15 и 5% будет на-
правляться на покупку китайских юа-
ней и японских иен, указал он.

— Вероятно, интервенции оказывают 
какое-то давление, больше психологи-
ческое, так как многие надеются на вре-
менное прекращение покупок инвалю-
ты ЦБ с целью поддержания курса рубля. 
Ранее регулятор несколько раз это де-
лал, когда наблюдался всплеск рыноч-
ной волатильности. Однако пока сни-
жение нацвалюты не носит панического 
характера, и, наверное, ЦБ приберёг эту 
меру для более серьёзной ситуации 
на валютном рынке, — полагает эксперт 
«БКС Мир инвестиций» Дмитрий Бабин.

Даже с учётом всего происходяще-
го рубль всё ещё не в числе самых круп-
ных аутсайдеров с начала 2021-го, оце-
нил Константин Асатуров. Он добавил: 
непростая политическая обстановка 
в Турции и сложности с COVID-19 в Бра-
зилии отправили курсы лиры и реала 
в более далёкое путешествие, нежели 
падение рубля. Тогда как, по мнению 
Анны Зайцевой, российская валюта вы-
глядит заметно хуже других денежных 
единиц развивающихся стран.

В то же время, говоря о геополити-
ческой обстановке и её влиянии на эко-
номику РФ, пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков 7 апреля заявил, что 
в целом макроэкономическая ситуация 
абсолютно стабильна, предсказуема, та-
кая волатильность курса была и рань-
ше. И были разные причины — спекуля-
тивного и неспекулятивного характера, 
но это не влияет на экономическую ста-
бильность в целом, добавил он.

Между тем, касаясь возможности но-
вых санкций, аналитики считают пока 
маловероятным введение жёстких ре-
стрикций в виде ограничений на суве-
ренный долг РФ или отключения России 
от SWIFT, хотя обстановка в Донбас-
се и не добавляет оптимизма. Однако, 
по мнению Константина Асатурова, ге-
ополитика всё же займёт главенствую-
щее положение в определении курса на-
цвалюты, а значит, в ближайшие недели 
стоит ожидать сильной волатильности. 
Из факторов, преобладающих в сегод-
няшней повестке (таких как прекра-

щение роста доходности длинных об-
лигаций в США и цен на нефть), только 
политические риски могут существен-
но снизить курс рубля, добавил Антон 
Прокудин. Первые две причины в бли-
жайшие месяцы не опасны, заверил он.

По словам главного экономиста Газ-
промбанка Сергея Коныгина, на рубль 
сейчас давят три ключевых фактора — 
в частности, речь идёт о распродаже 
нерезидентами российского госдол-
га: только с начала апреля иностранцы 
продали бумаг на $1 млрд, что приводит 
к росту спроса на валюту. Также влияет 
и жёсткая риторика Центробанка, кото-
рый накануне опубликовал коммента-
рий, где не исключил повышения став-
ки на 25 и 50 б.п., считает эксперт.

— Третьей дополнительной причиной 
становится рост спроса со стороны Мин-
фина на валюту на фоне продолжающе-
гося оттока капитала. В апреле ведом-
ство увеличило объём покупок в рамках 
бюджетного правила до 8,7 млрд рублей 
в день против мартовских 6,7 млрд, — до-
полнил Сергей Коныгин.

Кратковременно курс рубля к долла-
ру и евро может измениться крайне су-
щественно в зависимости от новостного 
фона, допустил член совета директоров 
международной аудиторско-консалтин-
говой сети FinExpertiza Агван Микаелян. 
Однако какой-то катастрофичной ситу-
ации ожидать не стоит: текущую тур-
булентность рынок должен пережить, 
и если в ближайшее время страсти во-
круг Украины улягутся, то возможно 
восстановление курса, резюмировал 
эксперт. По оценкам Сергея Коныгина, 
справедливая стоимость американской 
валюты при нынешних ценах на нефть 
73–74 руб./$.

При реализации самого худшего сце-
нария доллар пробьёт вершину в 86 руб-
лей, а евро будет стоить больше 100, оце-
нил Дмитрий Бабин из БКС. Как отметил 
экономист банка «Открытие» Андрей 
Никандров, жёсткие санкции могут ос-
лабить нацвалюту, но не стоит ждать 
ухода курса за 80 руб./$ на длительное 
время. Сейчас рубль уже выглядит не-
дооценённым с точки зрения фундамен-
тальных показателей, достаточно взгля-
нуть на нефть, торгующуюся выше $60 
за баррель, аргументировал он.

Если обозначенные выше риски реа-
лизуются, можно ожидать, что Банк Рос-
сии предпримет действия для стабили-
зации ситуации: как минимум могут 
быть временно приостановлены покуп-
ки валюты в рамках механизма бюджет-
ного правила, допустила Анна Зайцева 
из «Финама». В случае ухудшения поло-
жения ЦБ стоит отрегулировать ско-
рость и тайминг покупок валюты, уве-
рен Константин Асатуров.

В ЦБ не ответили на вопросы «Изве-
стий» о корректировке политики валют-
ных интервенций в ближайшее время.

Оплата по QR-кодам через систему быстрых платежей заработала в Рос-
сии с 1 сентября 2019 года. На конец февраля 2021-го россияне соверши-
ли таким образом 1 млн транзакций на сумму свыше 5 млрд рублей, со-
общали тогда «Известиям» в Банке России. Оплата доступна более чем 
в 80 тыс. торговых точек. С 1 апреля 2022 года участники СБП обязаны 
обеспечить клиентам возможность оплачивать покупки и услуги с по-
мощью СБПэй, следует из проекта указания ЦБ.

Справка «Известий»

Код доступности
Появилось приложение СБПэй для лёгкой оплаты по QR
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Морские узлы

Александр Долгов

Эксперт в области инфраструктуры

И з ситуации с контейнеровозом 
«золотого» класса Evergreen, ко-

торый сел на мель и заблокировал 
движение по Суэцкому каналу, мож-
но делать разные выводы и долго из-
учать последствия для международ-
ных перевозок и торговли в целом. 
Но один факт не вызывает сомнений. 
Единственным альтернативным марш-
рутом для перевозки грузов из Азии 
в Европу является Северный морской 
путь (СМП).

Препятствий для его развития 
много, но основное — это тяжёлые 
погодно-климатические условия, 
когда для прохождения значитель-
ных участков пути нужны ледоко-
лы, что ставит под вопрос реаль-
ность этой альтернативы Суэцкому 
каналу и даже приводит некоторых 
экспертов к выводу о том, что СМП 
не будет активно использоваться, 
пока не будет круглогодичной нави-
гации. Хотя перспектива явно есть. 
Если ещё 20–30 лет назад навигация 
продолжалась около трёх месяцев, 
то теперь, даже если не брать ре-
кордные годы, она уже длится око-
ло пяти месяцев. При этом, конечно, 
для обеспечения безопасности тре-
буются специальные ледовые служ-

бы, которые будут следить за пере-
мещением айсбергов и других угроз, 
создаваемых ледовым покровом.

Следующим важнейшим препят-
ствием является отсутствие необхо-
димой инфраструктуры. В послед-
ние годы большинство создаваемых 
портов в России строилось компа-
ниями-грузоотправителями. Со-
ответственно, сформировалась 
тенденция создания узкоспециа-
лизированных хабов на грузах кон-
кретной товарной номенклатуры. 
Большинство российских пор-
тов было построено в 1960–1970-е 
годы и не удовлетворяет современ-
ным требованиям в части глубин 
у причалов и на акваториях. Поло-
вина морских ворот мелководные, 
они могут обрабатывать суда гру-
зоподъёмностью до 10 тыс. т. Пор-
тов, которые могут принимать со-
временные суда дедвейтом свыше 
50 тыс. т, всего десять.

На протяжении всего Севмор-
пути требуется как минимум мо-
дифицировать и перестроить все 
ключевые инфраструктурные объ-
екты, а также создать с нуля ряд но-
вых, без которых сегодня невозмож-
но представить современный порт. 
Есть примеры, где это уже сделано, 
причём в достаточно короткие сро-
ки (Сабетта на Ямале, использует-
ся для поставок СПГ), где-то преоб-
разования в процессе (Мурманск), 
где-то предстоит сделать суще-
ственные вложения, чтобы полу-
чился современный транспортный 
хаб (Петропавловск-Камчатский). 
Инвестиции в современную инфра-
структуру со всеми необходимыми 
возможностями для ремонта судов 
и логистическими сооружениями 
для разных видов грузов огромны.

Помимо собственно портовой 
сети СМП нельзя забывать и о необ-
ходимости развивать подводящие 
магистрали, в том числе железно-
дорожные, автомобильные и реч-

ные. Пропускная способность су-
ществующих подъездных путей 
к морским портам является огра-
ниченной, что влечёт за собой уве-
личение транспортных издержек 
грузоотправителей и сдержива-
ет интенсивность грузооборо-
та. Хорошим примером решения 
этих проблем является Северный 
широтный ход, который строит-
ся сейчас на Ямале. Это железнодо-
рожная магистраль, которая даст 
выход Транссибирской магистрали 
к порту Сабетта. Такие артерии по-
зволят загрузить порты СМП и пре-
вратить их в настоящие транспорт-
ные хабы при условии масштабного 
строительства и реконструкции 
наземной логистической инфра-
структуры (создание портовых 
кластеров и портовых индустри-
альных парков). Кроме того, необ-
ходимо повышение качества тех-
нологической интеграции между 
автомобильными/железными до-
рогами и портами, например через 
создание автоматизированной сис-
темы, позволяющей отслеживать 
грузы в реальном времени и осу-
ществлять перевалку грузов с од-
ного вида транспорта на другой.

Государству не справиться с та-
кими задачами и с таким объёмом 
инвестиций самостоятельно. Требу-
ется привлечь широкий круг инве-
сторов на принципах государствен-
но-частного партнёрства (ГЧП). Уже 
давно доказали свою эффектив-
ность в транспортном секторе кон-
цессионные соглашения и государ-
ственно-частные партнёрства. Они 
могут быть использованы не толь-
ко для привлечения частных инве-
стиций непосредственно в порто-
вую и подводящую инфраструктуру 
автомобильных и железных дорог, 
но и для внедрения передовых ин-
формационных систем с исполь-
зованием новых положений зако-
на о концессионных соглашениях, 

касающихся проектов ИТ. Это поз-
волит приблизиться к созданию 
умных портов, что уже стало гло-
бальным трендом в отрасли.

В свою очередь, инвесторы по-
верят в проекты и пойдут в пар-
тнёрство с государством только 
тогда, когда увидят чёткую страте-
гию, единый план развития, гаран-
тии и договорённости, в том чис-
ле на межгосударственном уровне. 
Например, с Китаем, который край-
не заинтересован в диверсифика-
ции своих транспортных потоков 
в Европу. Достаточно посмотреть 
на инициативу Си Цзиньпина «Один 
пояс — один путь», нацеленную 
на создание ряда транспортных ко-
ридоров из Азии в Европу. Очевидно, 
что перевозка большей части гру-
зов осуществляется по воде и Китай 
готов выделять серьёзные средства 
для обеспечения надёжных поста-
вок производимых товаров.

Финансирование подобных про-
ектов также соответствует мис-
сии и задачам многих международ-
ных финансовых институтов, в том 
числе недавно созданных, таких как 
Азиатский банк инфраструктурных 
инвестиций или Новый банк разви-
тия. Традиционно портовая инфра-
структура является одним из ак-
тивов, в которые с готовностью 
инвестируют суверенные фонды 
ряда стран.

По некоторым оценкам, Суэц-
кий канал за четыре недели пере-
возит объём, который СМП будет 
перевозить в 2024 году. Но данный 
прогноз не учитывает ситуации, по-
добные блокировке Суэцкого кана-
ла контейнеровозом Evergreen. Если 
государство будет последователь-
но и стратегически правильно раз-
вивать СМП с использованием меха-
низмов ГЧП, у Севморпути есть все 
шансы значительно нарастить объё-
мы грузоперевозок уже в недалёком 
будущем.

�� РАЗВИВАТЬ И РАЗВИВАТЬ

Оплату товаров и услуг через СБП с по-
мощью собственного мобильного при-
ложения уже реализовали ВТБ, МКБ, 
«Открытие», ПСБ, ЮниКредит Банк, 
Росбанк, РСХБ, «Абсолют», «Тинькофф», 
Почта-банк, Экспобанк и Новикомбанк. 
Такой же путь планируют предусмо-
треть «Зенит» и крымский РНКБ, рас-
сказали «Известиям» их представите-
ли. Подключить СБПэй в перспективе 
планируют РНКБ и «Тинькофф».

Впрочем, отдельное приложение 
не несёт значимых преимуществ, по-
скольку принципиально не меняет сам 
сценарий оплаты, считает директор 
департамента эквайринга банка «От-
крытие» Александр Дынин. В МКБ со-

гласны: граждане, привыкшие к элек-
тронным кошелькам (Apple Pay, Google 
Pay, Samsung Pay), вряд ли от них отка-
жутся в пользу приложения, которое 
нужно дополнительно устанавливать 
для регистрации в нём. Это решение мо-
жет быть интересно небольшим бан-
кам, которые не готовы тратить ресур-
сы на доработку собственных сервисов, 
добавили в Почта-банке.

В «Бургер Кинг» рассказали «Из-
вестиям», что уже предлагают своим 
клиентам оплатить заказ по QR-коду. 
Основная выгода — это экономия на эк-
вайринге, подчеркнули в сети. При этом 
главным барьером для развития СБП 
в «Бургер Кинг» назвали достаточно 
трудный путь пользователя: нужно от-
крыть приложение определённого бан-
ка, найти функцию сканирования, от-
сканировать.

— Конечно, для гостя намного проще 
сделать транзакцию привычным путём, 
как правило, бесконтактно. Мы дума-
ем, что этот способ оплаты будет раз-
виваться только в одном случае — если 
покупателю дать существенную выгоду 
относительно обычного способа опла-
ты. Сделать это можно либо за счёт кэш-
бэков со стороны банка, либо за счёт 
начислений дополнительных бонусов, — 
заявили в «Бургер Кинг».

В «Ашане» и «Магните» планируют 
внедрение СБП для оплаты в магази-
нах, в «Авито» и «Ленте» пока рассма-
тривают такую возможность, рас-
сказали «Известиям» представители 
ритейлеров. Wildberries уже внедрила 
это решение.

Одна из причин, препятствующих 
полноценному использованию СБП, — 
недоработка банками функционала 
своих утилит для проведения плате-
жей клиентов в пользу бизнеса: при 
этом единое приложение позволит уни-
фицировать этот опыт.

Пока доля оплат в ритейле и секторе 
услуг по QR-кодам составляет менее 1% 
от общего объёма эквайринга, но в пер-
спективе двух-трёх лет технология мо-
жет занять от 5 до 15%, полагает пер-
вый вице-президент «Опоры России» 
Павел Сигал. Он подчеркнул, что такой 
способ приёма платежей уже активно 
внедряется в сегменте малого бизнеса, 
поскольку предприниматели помимо 
эквайринга также экономят на обору-
довании  — QR-код достаточно распеча-
тать на бумаге.

В ЦБ оперативно не ответили на за-
прос «Известий» о влиянии приложе-
ния СБПэй на популярность сервиса.
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Код доступности
Появилось приложение СБПэй для лёгкой оплаты по QR

«Известия» направили запрос в нало-
говую с просьбой подтвердить всплеск 
обеления криптодоходов. Там напом-
нили, что декларационная кампания 
2021 года ещё не завершена: её итоги 
будут подведены ФНС позднее. Впро-
чем, в службе подчеркнули, что поря-
док налогообложения доходов физлиц 
от операций с криптовалютами в целом 
уже разъяснён. В частности, в ФНС со-
слались на письмо Минфина № 03-04-
07/33234 от 17 мая 2018 года. Там сказа-
но следующее:

«Налоговая база по операциям куп-
ли-продажи криптовалют определя-
ется в рублях как превышение общей 
суммы доходов, полученных налогопла-
тельщиком в налоговом периоде от про-
дажи соответствующей криптовалю-
ты, над общей суммой документально 
подтверждённых расходов на её при-
обретение».

Как ранее писали «Известия», под-
разделения налоговой направляют 
физлицам письма, где сообщается, что 
служба располагает данными об их опе-
рациях в других странах, со ссылкой 
на положения закона об автоматиче-
ском обмене информацией с зарубеж-
ными юрисдикциями.

�� ЕСТЬ ОБМЕН

Действующий в настоящее время по-
рядок обмена финансовыми данными 
не предполагает предоставления ин-
формации по операциям с криптовалю-
тами, отметил партнёр КПМГ в России 
и СНГ Донат Подниек. Однако движение 
денежных средств, связанных с таки-
ми операциями, например через счета 
физлиц в зарубежных банках, попадает 
в агрегированные данные, которые пе-
редаются между странами. Запросив 
детализацию, российские фискаль-
ные органы могут получить информа-
цию, относящуюся к покупке и продаже 

криптовалют, предположил он. В буду-
щем стоит ожидать, что такие операции 
будут включены в автообмен — обсуж-
дения уже ведутся в ЕС, а также на уров-
не ОЭСР, уверен специалист.

Массовый обмен по клиентам в кра-
ткосрочной перспективе маловероятен 
— исходя из ситуации с регулировани-
ем криптовалютных бирж и брокеров, 
полагает старший менеджер департа-
мента налогов и права Deloitte Георгий 
Гукасян. Наиболее продвинутая в этом 
плане юрисдикция — США, добавил он. 
Крупные американские игроки, как 
правило, собирают и передают инфор-
мацию в местную налоговую о своих 
клиентах и их активах. Но с США нет 
обмена информацией, поэтому данный 
источник вряд ли актуален, резюмиро-
вал он.

Впрочем, пока фактически остаётся 
неясным, с чего именно платить налог 
и как правильно декларировать крип-
товалюту, отметил Максим Башкатов. 
В России нет официальных криптобирж, 
где можно было бы определить стои-
мость условного биткоина при покупке 
и продаже. К тому же НДФЛ перечисля-
ется в рублях, и как правильно опреде-
лить цену российской валюты по отно-
шению к виртуальной — большой вопрос.

Принятие поправок в Налоговый ко-
декс по поводу обложения цифровой ва-
люты — такой законопроект утверждён 
Госдумой в первом чтении — придаст 
процессу обеления криптоактивов до-
полнительный импульс, уверен Евгений 
Сивушков. Хотя, очевидно, потребуют-
ся дополнительные усилия Минфина 
и ФНС по разъяснению правил налого-
обложения соответствующих операций.

Законопроект по внесению измене-
ний в Налоговый кодекс сейчас гото-
вится ко второму чтению. В частности, 
он предполагает обязанность граждан 
информировать ФНС о владении крип-
товалютой.
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Всяк сюда входящий
A — Даже после того, как боль-

шинство ограничений, вве-
дённых для борьбы с коронавирусной 
инфекцией, было снято, люди продол-
жили активно пользоваться разными 
интернет-услугами. Например, мно-
гие оценили сервисы доставки и часто 
ждут звонка с неизвестных номеров, 
в частности от курьеров, поэтому мо-
гут охотнее брать трубку, а порой даже 
готовы сами перезванивать. Мошен-
ники это понимают и пользуются все-
ми возможностями, чтобы выманить 
у людей деньги, — объяснил аналитик 
Kaspersky Who Calls Виталий Воробьев.

По данным анонимизированной 
статистики приложения «Яндекса», 
одной из функций которого является 
бесплатный автоматический опреде-
литель номера, от неизвестных чаще 
всего поступают финансовые и бан-
ковские предложения (в 17% случаев), 
сказали в корпорации. Другая рекла-
ма распространяется в 12% ситуаций, 
неопределённый негатив исходит в 7%, 
коллекторы звонят в 6%, предложения 
от телекома поступают в 3% и навязчи-
вые опросы — в 1%.

У каждого из мобильных операторов 
есть свои решения для борьбы со спам-
звонками. У «ВымпелКома» (бренд «Би-
лайн») благодаря системе AntiFraud 
ежемесячно блокируется более 100 млн 
звонков-сбросов на номера абонентов 
оператора, сообщили в компании. Ус-
луга «Кто звонит» позволяет получить 
информацию о входящем звонке с не-
известного номера сразу же во вре-
мя вызова. При этом автоматической 
блокировки входящих не происходит — 
абонент сам решает, отвечать на такой 
звонок или нет.

«МегаФон» блокирует 25–30 млн 
спам-звонков в неделю, указали 
в пресс-службе оператора. Бесплат-
ная услуга «Знаю, кто звонит» позволя-
ет абоненту во время входящего вызова 
видеть название компании или преду-
преждение, если за организацией были 
замечены навязчивые звонки. На ин-
тернет-портале «Услуги» можно также 
проверить номер, с которого поступил 
звонок, увидеть комментарии других 
абонентов и сообщить о номерах, с ко-
торых поступает спам.

МТС выявляет и блокирует око-
ло 65 тыс. звонков в час, сообщили 
в компании. Их количество увеличи-
лось в несколько раз по сравнению 
с прошлым годом, пояснил «Извести-
ям» представитель оператора Алексей 
Меркутов. В компании функциони-
рует собственная антифрод-система, 
которая блокирует подменные номе-
ра, когда злоумышленник подставляет 
короткий номер банка и пытается вве-
сти жертву в заблуждение. У МТС мож-
но подключить услугу «Чёрный список» 
и внести в него весь спам, есть опция 
«Блокировка спам-звонков» для филь-
тра рекламных звонков, а также бес-
платная и платная версии услуги «Кто 
звонит», которая не блокирует, но мо-
жет показать, кому принадлежит номер.

Tele2 разрабатывает многоуровне-
вую защиту клиентов от голосового 
спама, сказала представитель опера-
тора Дарья Колесникова. За счёт совер-
шенствования алгоритмов big data для 
распознавания спама количество та-
ких звонков поквартально сокраща-
ется, указали в Tele2. Скоро у опера-
тора появится функционал, который 
позволяет клиенту уведомлять опера-
тора о том, что звонок относится к ка-
тегории телефонного спама, сказали 
в компании.

Если клиент получил спам-звонок, 
то он может сообщить об этом в кон-
тактный центр через чат в приложении 
Yota, отметили в пресс-службе сервиса. 
Компания взаимодействует с другими 
операторами по предотвращению та-
ких звонков, сказали там.

Ещё в прошлом году «Тинькофф» 
вместе с крупнейшими мобильными 
операторами (Tele2, «МегаФон», МТС 
и «Тинькофф Мобайл») запустил пер-
вую антифрод-платформу для защиты 
от телефонного мошенничества Tinkoff 
Call Defender, напомнили в банке. 

Пятизвёздный май
Мест в дорогих отелях Сочи и Крыма на праздники уже нет

Анастасия Платонова

По данным туроператоров, вос-
требованные у российских тури-

стов четырёх-пятизвёздочные отели 
в Сочи и Крыму на майские праздни-
ки загружены почти на 100% — спрос 
на них в этом году в два с половиной 
раза выше, чем в 2019-м. В более дешё-
вые гостиницы наши путешественники 
весной ехать не хотят: море ещё слиш-
ком холодное для купания, а бассейны 
и спа-салоны в таких отелях отсутству-
ют, так что ощущения курортного отды-
ха от поездки не возникает. Цены на от-
дых тоже выросли — путёвка обойдётся 
примерно на треть дороже, чем в апре-
ле. Однако остались курорты, где ещё 
есть места, причём за меньшие деньги.

�� НЕБЫВАЛЫЙ СПРОС

Как рассказали «Известиям» в пресс-
службе «Интуриста», объёмы бро-
нирований отдыха в Сочи и Крыму 
на майские праздники на данный мо-
мент в два с половиной раза выше, чем 
в 2019 году. В 2020-м из-за пандемии ко-
ронавируса в этот период действовал 
режим самоизоляции, поэтому ку-
рортный отдых был невозможен.

— В 2019 году у отдыхающих был 
огромный выбор направлений, а сей-
час урезанный — границы большин-
ства стран закрыты из-за пандемии. 
Плюс сыграл роль опыт прошлого 
лета, когда многие туристы впервые 
поехали на наши черноморские курор-
ты и им там понравилось, — рассказа-
ли в компании.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин также заме-
тил, что популярность Сочи и Крыма 
в этом году небывалая. Это связано как 
с закрытием границ, так и с програм-
мой кэшбэка, в рамках которой тури-
стам возвращается 20% потраченных 
на путёвку денег. Причём востребова-
ны именно дорогие четырёх-пятизвёз-
дочные отели.

— Спрос на дорогие гостиницы в Рос-
сии взлетел в прошлом году и продол-
жается до сих пор. Закрылись границы, 
и туристы, которые привыкли отды-
хать в Барселоне и Ницце, поехали 
на российские курорты. Конечно, они 
выбирают самые качественные оте-
ли, — пояснил эксперт.

Отдыхать в более простых гостини-
цах в майские праздники российские 
путешественники не хотят — их загруз-
ка, отмечает Сергей Ромашкин, не пре-
вышает 50%. Наши соотечественники 
не желают тратить деньги на поездку, 
которая не отвечает их нуждам.

— В мае купаться в море невозмож-
но, а для туристов поездка к нему без 
купания почти немыслима. Бассейны 
есть только в отелях категории четыре 
звезды и выше, а кроме того, там в на-
личии массаж, спа, анимация. То есть, 
в отличие от «трёшек», есть чем занять-
ся даже в плохую погоду, поэтому ту-
ристы едут именно туда, — сообщил 
специалист.

�� «ПЯТЁРКИ» РАСПРОДАНЫ

По словам Сергея Ромашкина, на май-
ские праздники в Крыму свободных 

мест в гостинцах высших категорий 
уже не осталось, а в Сочи раскуплено 
около 80–90% таких номеров.

— В Крыму объективно мало гости-
ничных мест — не более 10 тыс. человек 
могут разместиться в отелях четыре-
пять звёзд, — рассказал он. — В Сочи си-
туация чуть лучше — там бронировать 
ещё не поздно, но цены высокие. «Пя-
тёрки» стоят от 20 тыс. рублей за номер 
в сутки — выходит 100 тыс. за пять дней. 
Отель четыре звезды обойдётся в 50 тыс. 
Это дороже, чем в апреле, на 15–20%.

Генеральный директор националь-
ного туроператора «Алеан» Илья Уман-
ский сообщил, что загрузка дорогих 
отелей в Сочи и Крыму достигла 100%.

— Дорогие отели закрыли прода-
жи. Найти номер можно буквально 
на одну-две ночи, и то во второй поло-
вине майских праздников — начиная 
с 6-го числа. Гостиницы среднего цено-
вого сегмента — качественные «трёш-
ки» и «четвёрки» — на данный момент 
загружены на 75–80%, но они тоже бы-
стро уходят, — сказал он «Известиям».

В компании «Интурист» также со-
общили, что дорогие отели раскупле-
ны на 85–95%, гостиницы среднего це-
нового сегмента — на 75–80%. При этом 
существенную долю в загрузке могут 
составлять туры, не состоявшиеся 
в прошлом году из-за пандемии.

�� КАК СЭКОНОМИТЬ

Как пояснили в «Интуристе», цены 
на размещение в отелях в большинстве 
случаев динамические, то есть могут 
меняться в зависимости от спроса прак-

тически ежедневно — как в бо`льшую, 
так и в меньшую сторону. На майские 
праздники цены традиционно выше, 
хотя какого-то ненормального роста 
в связи с ажиотажным спросом нет.

По данным «Алеана», по сравнению 
с апрелем цены в отелях Сочи и Крыма 
на майские праздники выросли на 20–
30%. Средняя стоимость ночи в отеле 
среднего ценового сегмента (здесь ещё 
есть места, в отличие от «пятёрок») со-
ставляет сейчас от 2,5 до 7 тыс. рублей. 
Об удорожании номеров на 15–20% 
в Сочи также сообщил вице-прези-
дент по стратегическому развитию 
гостиничной управляющей компа-
нии Cosmos Hotel Group Сергей Тол-
чин. По его словам, цены тем не менее 
остаются привлекательными для тури-
стов, поэтому загрузка объектов раз-
мещения очень высока.

Сэкономить на отдыхе в майские 
праздники туристы могут, выбрав ме-
нее раскрученные направления.

— Так, в Сочи максимальная загруз-
ка приходится на Центральный район 
и горный кластер, в то время как в Име-
ретинской низменности места ещё 
есть. В Крыму основной туристиче-
ский поток приходится на Южный бе-
рег Крыма и район Большой Ялты, а вот 
на восточном и западном побережьях 
предложений достаточно. В частности, 
стоит обратить внимание на Керчь, — 
заметили в «Алеане».

В компании «Интурист» сказали, 
что альтернативой Сочи могут стать 
туры в соседнюю Абхазию — цены там 
на 20–40% ниже. Въезд для россиян аб-
солютно свободный — по внутрирос-
сийскому паспорту и без ПЦР-теста.

А вот авиабилеты на майские празд-
ники в Крым и Сочи можно найти даже 
чуть дешевле, чем в апреле, сообщи-
ли «Известиям» в туристическом сер-
висе «Туту.ру».

— Средние цены на авиабилеты с от-
правлением в мае в Крым и Сочи снизи-
лись на 2–5% по сравнению с апрелем. 
Спрос на авиа- и железнодорожные би-
леты вырос незначительно, в пределах 
2%, — отметили в компании.

Похожую информацию сообщи-
ли и в сервисе по поиску авиабилетов 
Aviasales.

— Дело в том, что поведение тури-
стов, особенно самостоятельных, 
в связи с пандемией изменилось: если 
раньше они бронировали за месяц-два, 
то сейчас — за четыре-пять дней. О ро-
сте спроса на майские в сравнении 
с апрелем говорить ещё рано. Не ис-
ключено, что мы увидим бум продаж 
непосредственно перед праздника-
ми, — пояснили в компании.

Средняя стоимость перелёта в Сим-
ферополь на майские праздники со-
ставит 12,8 тыс. (билет туда-обратно), 
в Сочи — 11,8 тыс. рублей.

Общество

«Всегда есть 10%, которые не реагируют на вакцины»
A С учётом особенностей 

иммунитета данной груп-
пы мы считаем это хорошими пока-
зателями.

Касательно эпидемиологической 
эффективности (количественный по-
казатель, выражаемый отношением 
величин заболеваемости определён-
ной инфекционной болезнью до и по-
сле массовой профилактической им-
мунизации. — «Известия»), то есть 
способности вакцины защищать 
от заболевания COVID-19 и предот-
вращать тяжёлое течение инфекции, 
сейчас мы проводим расширенные 
пострегистрационные клинические 
исследования на 3 тыс. добровольцев. 
В них участвуют и вакцинированные 
группы, и группы плацебо. Исследова-
ния проводятся на базе восьми неза-
висимых клинических центров в пяти 
субъектах Российской Федерации. 
В итоге на основании данных по за-
болеванию в группе вакцинирован-
ных и в группе плацебо будет опре-
делена эффективность. Мы ожидаем, 
что получим данные из восьми кли-
нических центров к середине — кон-
цу апреля.

Если говорить о безопасности, какие 
были обнаружены побочные эффекты?

Вакцина «ЭпиВакКорона» под-
твердила свой высочайший про-
фи л ь безопасност и . За иск л ю-
чением незначительного числа 
добровольцев, у которых наблюда-
лась болезненность в месте инъек-
ции, каких-то других нежелательных 
эффектов не возникало.

Были ли зафиксированы случаи забо-
левания уже после вакцинации?

После вакцинации случаи заболе-
вания есть, как и при применении лю-
бых других вакцин от нового корона-
вируса. В подавляющем большинстве 
случаев инфицирование произошло, 
когда у добровольцев ещё не успел 
сформироваться полноценный им-

мунный ответ, то есть не прошло 
42 дня после первой вакцинации.

Во время клинических исследова-
ний на добровольцах старше 60 лет 
из 150 человек после первой вакци-
нации заболели 20. Следует отме-
тить: в отличие от первых клини-
ческих исследований, в которых 
добровольцы проживали в стацио-
наре и соответственно не могли про-
контактировать с вирусом, в рамках 
данных исследований добровольцы 
после получения первой прививки 
на следующий день были выписаны 
домой. У них уже была возможность 
в естественных условиях проконтак-
тировать с больными, что, видимо, 
и произошло.

Есть какие-то ещё факторы помимо 
времени от начала вакцинации, кото-
рые могут повлиять на выработку за-
щиты? Например, употребление ал-
коголя?

На формирование полноценно-
го иммунитета может влиять мно-
го факторов. Всё зависит не только 
от поведения человека, но и от осо-
бенностей иммунной системы. В по-
пуляции всегда есть около 10% насе-
ления, которые не реагируют (в плане 
формирования иммунитета) на лю-
бые вакцины. Не только от COVID-19, 
но и от других заболеваний.

В итоге планируете ли вы опубликовать 
данные об эффективности и безопас-
ности вакцины в зарубежных научных 
журналах?

Промежуточные результаты, по-
лученные в рамках первой и второй 
фаз клинических исследований на до-
бровольцах, опубликованы в журна-
ле «Инфекции и иммунитет». Это один 
из ведущих в России рецензируемых 
научных журналов, индексированных 
в международной базе Scopus. В бли-
жайшее время мы готовим ряд публи-
каций по доклиническим и клиниче-
ским исследованиям, которые будут 

опубликованы в том числе в между-
народных журналах.

Каковы ваши планы по производству 
вакцины? Рассматриваете возмож-
ность поставлять её за рубеж?

Мы рассчитываем выпустить 
в апреле уже 1,5 млн доз, в мае — 3 млн, 
а с июня выйти на стабильные 5 млн 
доз вакцины ежемесячно. Экспорт 
мы сейчас не прорабатываем, прио-
ритет — вакцинация наших граждан. 
После удовлетворения спроса на рос-
сийском рынке мы готовы будем рас-
смотреть возможность экспорта.

Разрабатываете ли вы сейчас какие-
либо лекарства от коронавируса?

Помимо тест-системы и вакцин, 
безусловно, особую необходимость 
представляет разработка терапевти-
ческих препаратов. В центре «Вектор» 
мы протестировали на противовирус-
ную активность от SARS-CoV-2 более 
800 разных препаратов. Это совмест-
ная работа с коммерческими компа-
ниями, научно-исследовательскими 
институтами, университетами. Было 
выбрано несколько препаратов, кото-
рые являются перспективными. И се-
годня мы продолжаем поиск новых 
химических соединений и природ-
ных субстанций, которые оценива-
ем на противовирусную активность 
от SARS-CoV-2.

А что это конкретно за вещества? От-
куда вы их получаете?

Препаратов, которые показали 
высокую перспективность на куль-

туре клеток, довольно много. Некото-
рые из них уже прошли тестирование 
на лабораторных животных, некото-
рые пока нет.

Если перейти к вопросам иммунитета, 
есть ли уже понимание, какой уровень 
антител защитный? И как его правиль-
но измерить?

В инструкции к «ЭпиВакКороне», 
как и к другим российским вакцинам, 
отмечено: защитный титр антител не-
известен, как и продолжительность 
иммунитета. Это одна из задач рас-
ширенных пострегистрационных ис-

следований всех вакцин. И необходи-
мо, конечно, дождаться их окончания 
и результатов, чтобы можно было от-
ветить на эти вопросы.

То есть однозначно понять, что ты за-
щищён, невозможно?

После вакцинации от любых дру-
гих заболеваний никто не идёт сда-
вать анализы на титры антител или 
изучение T-клеточного ответа. Если 
вакцина зарегистрирована, это озна-
чает, что препарат прошёл все необхо-
димые стадии испытаний и обеспечи-
вает ту необходимую защиту, которую 
должна обеспечивать вакцина.

Для каждой вакцины, если гово-
рить непосредственно о формирова-
нии антител и тестов, которые можно 
использовать, подходят определён-
ные тест-системы, которые необходи-
мо применять. Они ответят на вопрос, 
произошла ли выработка иммунного 
ответа. Для вакцины «ЭпиВакКорона» 

также существует специальная тест-
система, которая определяет фор-
мирование антител, образующихся 
именно после использования данной 
вакцины. Эта тест-система доступна 
во всех регионах России, куда постав-
ляется вакцина.

Уже понятно, через какое время мож-
но делать повторную прививку? И на-
сколько это безопасно?

Ревакцинация «ЭпиВакКороной» 
безопасна. Сама повторная прививка 
может применяться как после вакци-
нации любыми вакцинами для профи-
лактики COVID-19, так и для перебо-
левших. Сейчас необходимо понять, 
какова продолжительность иммуни-
тета после применения нашей вакци-
ны. Мы рассчитываем, что он будет 
держаться в течение года. У нас про-
должаются клинические исследова-
ния первой и второй фаз. Мы наблю-
даем добровольцев в течение девяти 
месяцев после первой вакцинации. 
Данные будут получены в мае этого 
года. Они должны дать ответ на во-
прос по продолжительности иммуни-
тета после прививки. Также в центре 
продолжаются исследования на при-
матах, которых привили ещё весной 
прошлого года.

Чтобы пандемия завершилась, нужно 
достичь определённого уровня попу-
ляционного коллективного иммуни-
тета. Не менее 70% населения должно 
либо переболеть, либо сделать при-
вивку. Какой путь наиболее верный?

Если не применять вакцинацию, 
нам необходимо дождаться того мо-
мента, когда 70% людей переболеют 
COVID-19. Это приведёт к большим 
жертвам среди населения и колос-
сальнейшим нагрузкам на систему 
здравоохранения. Но также это бу-
дет очень продолжительно во време-
ни. На то, чтобы достичь этого уровня 
популяционного иммунитета, уйдут 
годы. Поэтому здесь как раз необхо-

дима помощь вакцинации. Без вакци-
нации населения к началу следующе-
го эпидсезона (который мы ожидаем 
осенью) достичь популяционного 
иммунитета будет невозможно. Это 
единственное наше спасение.

Давайте перейдём к другим заболе-
ваниям. Учёные «Вектора» в феврале 
этого года выделили новый штамм ви-
руса птичьего гриппа, который пере-
даётся от кур к человеку. Насколько 
ситуация опасна?

Вирусы птичьего гриппа мо-
гут обладать принципиально боль-
шей летальностью для человека, чем 
сезонный грипп. Самый опасный ва-
риант — это вирус птичьего гриппа 
H5N1, летальность которого более 
50%, когда погибает каждый второй 
заразившийся. Сейчас мы подтвер-
дили первые в мире случаи зараже-
ния человека новым субтитром виру-
са гриппа H5N8. Сегодня мы говорим 
только о заражении человека от пти-
цы. Передаваться этот вирус от че-
ловека к человеку ещё не может. Не-
обходимо разрабатывать средства 
диагностики и профилактики, чтобы 
подготовиться к следующему вероят-
ному переходу, когда вирус сможет 
передаваться не только от птицы к че-
ловеку, но и от человека к человеку.

В конце февраля — начале марта 
сотрудники центра «Вектор» участво-
вали в совещании Всемирной орга-
низации здравоохранения по выбору 
вакцинных штаммов как для сезонно-
го, так и для зоонозного гриппа. Для 
обеспечения защиты от вирусов грип-
па группы H5N8 ВОЗ рекомендовала 
штамм, выделенный нами в Астрахан-
ской области впервые в мире от чело-
века. С помощью методов обратной 
генетики в конце марта в центре «Век-
тор» мы уже получили кандидатный 
вакцинный штамм, который можно 
использовать для производства инак-
тивированной вакцины. Исследова-
ния продолжаются.

« ЭПИВАККОРОНА» ПОДТВЕРДИЛА СВОЙ ВЫСОЧАЙ-
ШИЙ ПРОФИЛЬ БЕЗОПАСНОСТИ. ЗА ИСКЛЮЧЕНИЕМ 
НЕЗНАЧИТЕЛЬНОГО ЧИСЛА ДОБРОВОЛЬЦЕВ, У КО-

ТОРЫХ НАБЛЮДАЛАСЬ БОЛЕЗНЕННОСТЬ В МЕСТЕ ИНЪЕКЦИИ, 
ДРУГИХ НЕЖЕЛАТЕЛЬНЫХ ЭФФЕКТОВ НЕ ВОЗНИКАЛО
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Голый контент

Сергей Сычёв

Обозреватель «Известий»

С амая смелая открывающая сце-
на в истории российских сериалов. 

В первом же кадре — голый мужской зад, 
обладатель которого слегка, но не пол-
ностью закрывает от нас обнажённую 
молодую женщину в недвусмысленной 
позе. Через несколько секунд мы пони-
маем, что это очередной дубль орально-
го секса в порностудии. Нам показыва-
ют несколько натурщиков и натурщиц, 
после чего «представляют» девушку, ко-
торая явно в подобном кино снимает-
ся впервые. Настал её черёд работать, 
и вот уже камеры окружают её и трёх 
обнажённых мужчин для нового пор-
норолика с групповым соитием. Стили-
стически этот эпизод напоминает «Рек-
вием по мечте», так что когда всплывает 
перечёркнутый титр Happy End, каждо-
му уже ясно, что название ироническое, 
а у блондинки, которую только что пока-
зали, бывали времена и получше.

Стриминг more.tv вообще пока 
делает ставку на жёсткую продук-
цию. Два сезона «Трудных подрост-
ков», «Чики» и «Псих» — сериалы да-
леко не весёлые, хотя с юмором там 
всё в порядке. Теперь же, после старта 
Happy End, можно с уверенностью го-
ворить, что этот онлайн-сервис решил 
занять на рынке совершенно опреде-
лённую нишу в плане производимого 
контента. Попробуем выделить глав-

ные его признаки. Это, во-первых, бес-
компромиссное содержание: с экрана 
звучит много мата, герои не боятся об-
нажаться в кадре и реалистично изо-
бражать секс, а если дерутся, то тоже 
очень близко к тому, как это выглядит 
в нормальном мире: то есть с кровью, 
соплями, грязью и какой-то особой не-
ловкостью. Без грации и хореографии 
профессиональных бойцов ММА.

Второй признак — разговор о со-
временности и актуальных проблемах, 
которые понятны любому зрителю. 
Перегруженность кредитами, трудно-
сти с созданием собственного стар-
тапа, ловушки киберпространства, 
вебкам, биткоины, гомосексуа листы, 
трансгендеры, суррогатное материн-
ство — всё это сразу захватывает ауди-
торию, но не кажется спекулятивным. 
Просто это наш мир, наша Москва 
и наша провинция, мы узнаём в героях 
себя и легко можем представить себя 
на их месте.

При этом more.tv не пускает в свои 
шоу политику, так что даже самые яз-
вительные хайпожоры в кадре никог-
да не отпускают замечания по поводу 
повестки. В России, которую показы-
вает стриминг, нет ни консерваторов, 
ни оппозиционеров, герои не бьют-
ся в истерике по поводу платных пар-
ковок или налогов и не ходят на ми-
тинги. Правда, это можно объяснить 
драматургическими соображениями: 
персонажей интересуют любовь, секс, 
деньги и успех, но всё же именно этот 
фактор не позволяет говорить о том, 
что сериалы more.tv в полной мере 
«проговаривают время», как выража-
ется Александр Роднянский.

Третье — открытие новых имён. 
Или новых качеств имён уже извест-
ных. Конкуренты more.tv чаще ста-
вят на медийный суперкаст, а этот 
стриминг сделал звёздами Варвару 
Шмыкову и Алёну Михайлову после 
«Чик», заставил всех поверить в актёр-
ский талант Константина Богомолова 
в «Психе» (ранее он играл в основном 
в спектаклях, и то нечасто), там же от-

крыл как сценариста Паулину Андре-
еву и Фёдора Бондарчука — как шоу-
раннера. Happy End — бенефис Лены 
Трониной и Дениса Власенко. Послед-
него можно было увидеть в «Подбро-
сах» Ивана Твердовского, Тронина 
снялась в пилоте сериала «Иденти-
фикация», но именно сейчас они про-
славятся на всю страну и будут очень 
востребованы, потому что, и это тоже 
важно, каким-то образом в собствен-
ных сериалах more.tv все артисты 
очень хорошо играют. Часто лучше, 
чем можно было от них ожидать. И нет 
никакого логического объяснения 
этому феномену. Напоследок доба-
вим, что режиссёр Happy End — звезда 
«Гоголь-центра» Евгений Сангаджи-
ев, у которого это дебют в качестве ки-
нопостановщика. И тоже очень убеди-
тельный. Совпадение?

В-четвёртых, шоу more.tv нацелены 
на разные возрастные сегменты сра-
зу. Например, Happy End сначала пода-
ёт себя как молодёжная история. Вот 
три 19-летних героя. Провинциаль-
ный наркодилер Макс (Александр Гор-
чилин), испугавшись бандюков, под-
ставил свою подружку Леру (Тронина) 
и своего лучшего друга Влада (Вла-
сенко). Тем пришлось срочно бежать 
в Москву, а там Влад, талантливый 
программист и убеждённый онанист 
(и то и другое для него — символы не-
зависимости), убедил Леру, что мож-
но зарабатывать огромные деньги че-
рез вебкам-сервисы, которыми он сам 
регулярно пользуется. Вебкам — это 

когда модель перед компьютером де-
монстрирует себя голой на кровати, 
а из другой точки мира невидимый 
клиент смотрит на неё по видеосвязи 
и кидает на её счёт деньги. Это не про-
ституция, не стриптиз и не флирт, 
а что-то другое, особенное, и россий-
ское кино уже не первый раз обраща-
ется к этому удивительному бизнесу — 
достаточно вспомнить фестивальные 
хиты Sheena667 и «Китобой».

И так бы и осталась эта история 
рассказом о молодёжи без комплек-
сов, если бы авторы не ввели в по-
вествование увязшую в кредитах 
столичную мать-одиночку 40+ (Лю-
бовь Толкалина), которая находит-
ся в не менее стеснённых обсто-
ятельствах, чем Лера и Влад. Как 
мы быстро понимаем уже в первых 
сериях шоу, она обязательно попро-
бует себя в качестве вебкам-модели. 
Хотя more.tv об этом не сообщает на-
прямую, но сама логика повествова-
ния устроена так, что от торговли сво-
им виртуальным образом женщине 
со взрослым сыном-студентом, требу-
ющим постоянных финансовых вли-
ваний, не уйти, причём решение это 
будет симптоматичным: невозможно 
заработать на жизнь по-человечески, 
приходится выкручиваться и идти 
на компромиссы. Как раз этот ход дол-
жен зацепить старшую аудиторию, 
а там, возможно, родители героев, ко-
торых уже в первой серии сыграли 
блистательные артисты Алексей Агра-
нович и Евгения Добровольская, тоже 
подтянутся к основному сюжету. Тог-
да как бы «взрослая» линия не переве-
сила молодёжную.

Наконец, в-пятых, сериалы 
more.tv — это просто очень смело. 
Ясно, что обилие соответствующих 
деталей вполне оправдано темати-
кой Happy End и должно сработать для 
привлечения новых подписчиков, при 
этом оно не противоречит российско-
му законодательству. Но всё же смело-
сти стриминга нельзя не удивляться 
и не приветствовать её: риск в области 
контента сегодня на вес золота, пусть 
даже и виртуального.

Зоя Игумнова

Т еатр — это территория любви, уве-
рен Андрей Максимов. Именно там 

можно встретить волшебников. Одним 
из них, по его мнению, был Роман Вик-
тюк. Он мог делать бог знает что, а полу-
чалось чудо. Но как бы хорошо ни было, 
наши люди любят смотреть на страдания. 
Об этом драматург и режиссёр рассказал 
«Известиям» накануне премьеры спек-
такля «Гроза прошла», который он ста-
вит в Театре имени Моссовета.

Чем вас заинтересовало это произведе-
ние Дмитрия Мережковского?

Я нашёл пьесу молодого гения. Когда 
Дмитрий Мережковский написал «Гроза 
прошла», ему было 25 лет. Мне до такой 
степени стало интересно над ней раз-
мышлять, что оставалось только най-
ти театр и заразить артистов этим со-
чинением. Надо признать, что я сделал 
его довольно серьёзную сценическую 
редакцию.

Сюжет пьесы, написанной более века 
назад, очень напоминает фильм «Не-
пристойное предложение» с Робертом 
Редфордом, Вуди Харрельсоном и Деми 
Мур. Сложные отношения внутри лю-
бовного треугольника. Любовь, деньги, 
честь, верность... Это проблематика пьес 
не только Мережковского, Островско-
го, Чехова, но и реальности нашего дня.

Мало кто знает, что Мережковский де-
сять раз номинировался на Нобелевскую 
премию по литературе.

Это писатель уровня Льва Толсто-
го, он был выкинут из нашей жиз-
ни большевиками. Именно поэтому 
мы не очень хорошо знакомы с его про-
изведениями.

Вы не хотели перенести действие пье-
сы в наши дни, чтобы заинтересовать со-

временного зрителя автором Серебря-
ного века?

Честно говоря, зритель меня не очень 
волнует. Когда ты начинаешь думать 
о зрителе, то подделываешься под него. 
А играть героев Мережковского или 
Чехова в современных костюмах — это 
бред и идиотизм. Для меня принципи-
ально, чтобы в пьесе не было фиг в кар-
мане, каких-то намёков или разговора 
впрямую о том, что сейчас происходит. 
Не люблю публицистический театр.

Серебряный век не просто время — 
это жанр, в котором о самых сложных, 
трагических, даже смертельных ве-
щах рассказывается красиво. Худож-
ник Анастасия Бугаева придумала для 
спектакля очень красивые декорации 
и костюмы.

В афише значится, что это «Романс без 
антракта». Музыкальный спектакль?

Я придумал этот жанр, когда по-
знакомился с заслуженным артистом 
Игорем Карташёвым. Мы работали над 
спектаклем «Брюсов переулок» в Театре 
имени Вахтангова. Он пишет потряса-
ющие романсы на стихи Бродского, На-
бокова, Есенина, других поэтов. Когда 
я послушал их, понял, что надо делать 
спектакль в жанре романса. Мережков-
ский совпал с этой идеей.

В спектакле «Гроза прошла» не раз-
говаривают нараспев, но будет много 
музыки и романсов Игоря Карташёва. 
Он же играет одну из главных ролей.

Звезду легендарного спектакля «Иисус 
Христос — суперзвезда» Валерия Ярё-
менко вы задействовали по причине его 
музыкальности?

С Валерием мы знакомы лет 30, но ни-
когда не работали вместе. Очень мощ-
ный актёр, и не его вина, что он мало 
снимается в кино. Но театралы видят 
его и обожают.

Ещё одно моё открытие — Мари-
на Кондратьева. Меня совершенно по-
разила биография актрисы. Она рано 
окончила школу и в 15 лет поступила 
в ГИТИС, примерно в этом же возрасте 
родила первого ребёнка. И какое-то вре-
мя Марина со своим ребёнком была за-
писана в одну детскую поликлинику. 
После она родила ещё двоих детей. Са-
мое невероятное, что всё это случилось 
в союзе с одним мужчиной — Алексе-
ем Осиповым, ведущим актёром театра 
Et Cetera. Марина полюбила его в 14 лет, 
и с тех пор они вместе.

Вы взяли артистку на главную роль, пото-
му что вас заинтриговала её биография?

Нет, конечно. Прежде всего потому, 
что она прекрасная актриса и хороший 
человек. Это немаловажно для совмест-
ной работы. К тому же именно Марина 
привела меня к новому худруку Театра 
Моссовета Евгению Марчелли. На то, 
чтобы заинтересовать его пьесой Ме-
режковского, мне понадобилось минут 
пять. Признаться, Евгений Жозефович 
и директор театра Валентина Тихонов-
на Панфилова рисковали. Мережков-
ский — не самый раскрученный автор.

Вам не кажется, что герои пьес наших 
классиков — глубоко несчастные люди?

Кажется. Когда я репетировал 
с артистами, мы, конечно, говорили 
о том, почему эти люди, имея желания, 
их не реализуют, почему красивая мо-
лодая женщина, имеющая все данные 
и перспективы, живёт так плохо.

И почему?
А вы не замечали, что огромное чис-

ло людей хотят жить плохо?

Нет. Все мечтают о лучшей жизни.
Это не так. Недавно я делал выпуск 

«Наблюдателя» на канале «Культу-

ра» про немое кино. Оказывается, уже 
в те времена создатели знали, что для 
России и для Запада надо снимать раз-
ные финалы картин. И это было очень 
распространённое убеждение. Чтобы 
один и тот же фильм с успехом прошёл 
на Западе, делался счастливый финал. 
А для России успех гарантировал груст-
ный конец. Наши люди любят смотреть 
на страдания. Меня это потрясло. Я по-
нимал, что есть разница менталитетов, 
но что она столь зрима, не догадывался.

Вы, наверное, тоже замечали — ког-
да собирается молодёжная компания, 
в ней обязательно есть один заводила, 
который рассказывает анекдоты, выпи-
вает, старается обратить на себя внима-
ние. А есть мрачный мальчик, сидящий 
в углу. И все девочки хотят быть ближе 
к нему, а не к заводиле. Потому что такие 
мы люди, такая ментальность.

Вашу пьесу «Маскарад маркиза де 
Сада» ставил Роман Виктюк. И спек-
такль почти десять лет с успехом идёт. 
Что такого понимал про театр Виктюк, 
чего не понимают другие?

Виктюк знал, что театр — это зрели-
ще, красота, а главное — тайна, кото-
рую невозможно объяснить. Дмитрий 
Бозин рассказывал мне, как репети-
ровал Роман Григорьевич. Он гово-
рил: «Повисни на этой палке на двух 
руках. Одну отпусти. А теперь вторую — 
и лети!» Дмитрий понимал, что это не-
возможно, но отпускал, и было ощу-
щение полёта.

Культура

МНЕНИЕ

« С ЭКРАНА ЗВУ-
ЧИТ МНОГО МАТА, 
ГЕРОИ НЕ БОЯТ-

СЯ РЕАЛИСТИЧНО ИЗОБРА-
ЖАТЬ СЕКС, А ЕСЛИ ДЕРУТ-
СЯ, ТО ТОЖЕ ОЧЕНЬ БЛИЗКО 
К ТОМУ, КАК ЭТО ВЫГЛЯДИТ 
В НОРМАЛЬНОМ МИРЕ
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«Мортал Комбат»
Режиссёр: Саймон Маккуойд. В ролях: Льюис Тан, 
Джо Таслим, Джессика Макнэми, Джош Лоусон.
Боец смешанных единоборств Коул Янг не знает о 
своём наследии и не понимает, почему император 
Внешнего Мира Шан Цзун посылает лучшего вои-
на Саб-Зиро на охоту за ним. Янг боится за свою се-
мью, и майор спецназа Джакс, обладатель такой же 
отметки в виде дракона, как и у Коула, советует ему 
отправиться на поиски Сони Блейд. Вскоре он ока-
зывается в храме Лорда Рейдена, Старшего Бога и 
защитника Земного Царства, который даёт убежи-
ще тем, кто носит метку. Здесь Коул тренируется с 
опытными воинами, готовясь вместе с величайши-
ми чемпионами Земли противостоять врагам из 
Внешнего Мира в битве за Вселенную.

С 8 апреля в кинотеатрах

«ЗОЖ»
Режиссёр: Магнус фон Хорн. В ролях: Магдалена 
Колесник, Томаш Орпиньский, Лех Лотоцкий.
У Сильвии много подписчиков в Instagram. Она 
шикарно выглядит и ведёт популярный фитнес-
тренинг. В Сети её боготворят, но в жизни девуш-
ка одинока. Однажды в порыве чувств она записы-
вает очень личный ролик и признаётся, что у неё 
нет парня. Видео становится вирусным, и вскоре у 
Сильвии появляется сталкер.

С 8 апреля в кинотеатрах

«Минари»
Режиссёр: Ли Айзек Чун. В ролях: Стивен Ян, Хан 
Е-ри, Юн Ё-джон.
Молодая корейская семья переезжает в амери-
канскую глубинку, где отец-мечтатель намерева-
ется в чистом поле возвести сад, построить ферму 
и наконец-то стать успешным членом общества. 
Следом приезжает бабушка, которая почитает 
традиции, относится ко всему с юмором, но стано-
вится незримой поддержкой для молодого семей-
ства, которому предстоит испытать невероятные 
сложности на пути к осуществлению «американ-
ской мечты».

С 8 апреля в кинотеатрах

Концерт Константина Емельянова  
в Новой Третьяковке
В рамках «Т Фестиваля» выступит молодой пиа-
нист, лауреат XVI Международного конкурса име-
ни Чайковского Константин Емельянов. В залах му-
зея в его исполнении прозвучат транскрипции трёх 
фрагментов из балета «Петрушка» Стравинского, 
трёх пьес из балета «Любовь-волшебница» де Фа-
льи, «Арабески» Шумана и другие произведения.

10 апреля, 21.30 Новая Третьяковка на Крымском Валу

«Живой Т.»
Премьера в Театре Наций. Речь в новом спектакле 
идёт об отношениях Фёдора и Лизы Протасовых — 
героев недописанной пьесы Толстого. Но дополни-
тельной линией в постановке выведены отношения 
между самим автором и его женой Софьей Андреев-
ной. Создателям постановки хотелось проследить, 
как развивалась их совместная жизнь и почему Тол-
стой, как и его герой, решился на побег из семьи.

9, 10, 11 апреля, 20.00 Театр Наций

«Маленький принц»
Сергей Безруков поставил детскую музыкальную 
сказку-притчу Антуана де Сент-Экзюпери. Де-
тям понравится трогательная история о малень-
ком мальчике, который путешествует от планеты 
к планете, познаёт мир, учится любви и дружбе. 
Взрослых привлекут философская глубина и афо-
ристичность текста.

11 апреля, 12.00, 16.00 Губернский театр

Выставка Юрия Купера  
«Мыслимые объекты»
Выставка одного из самых известных на Западе 
русских художников Юрия Купера обещает рас-
крыть внутреннюю суть простых вещей и привыч-
ных явлений. В рамках этого проекта художник 
предлагает по-новому посмотреть на обыденные 
предметы, связанные с миром живописи. Изобра-
жения пустых ёмкостей для краски и кистей обре-
тают новые очертания и смыслы.

С 9 апреля по 23 мая Cube.Moscow

«Cartier: Продолжая историю»
На выставке в Зимнем дворце шедевры декоратив-
но-прикладного искусства из собрания Эрмитажа 
соседствуют с предметами, предоставленными До-
мом Cartier. Среди экспонатов — фельдмаршаль-
ский жезл Александра II, золотой ароматник из со-
кровищницы Великих Моголов, подаренный Анне 
Иоан новне, и роскошный ларец Ядвиги Ягеллонки, 
дочери польского короля Сигизмунда I. Эти предме-
ты дополнены исторической коллекцией Картье — 
тут и броши, и перстни, и часы, и подвески.

До 18 апреля Государственный Эрмитаж, Зимний дворец

«Василий Калужнин.  
Жил-был на Литейном художник»
Небольшая, но сильная по воздействию выставка — 
знакомство с прекрасным и забытым ещё при жиз-
ни художником Василием Калужниным (1890–1967). 
Его сын театровед Александр Ласкин отдал на вы-
ставку несколько работ отца, и вместе с картинами 
и рисунками из других частных собраний и самого 
Музея Анны Ахматовой они составили экспозицию.
Здесь дивные женские портреты, благодаря кото-
рым можно воссоздать образ женщины 1920–30-х, и 
исполненный нежности натюрморт 1930 года «Цве-
ты за занавеской». Особое внимание привлекают 
зарисовки, сделанные во время блокады: заснежен-
ный и безлюдный Невский, эвакуация эрмитажных 
картин, в которой художник принимал участие.

До 18 апреля Музей Анны Ахматовой

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

kinopoisk.ru, tretyakogallery.ru, Владимир Федоренко | РИА Новости,  
Светлана Селезнева | m-g-t.ru, cube.moscow, Петр Ковалев | ТАСС,  
akhmatova.spb.ru

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

«И
зв

ес
ти

я»
«Для меня принципиально, 

чтобы в пьесе  
не было фиг  

в кармане»
Драматург Андрей Максимов —  

о публицистическом театре,  
волшебстве Виктюка  

и мизантропии Чехова



08 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Четверг, 8 апреля 2021

Спорт

CAS уполномочен
Что решил суд в Лозанне по российским легкоатлетам

Алексей Фомин

В среду, 7 апреля, Спортивный арби-
тражный суд в Лозанне (CAS) окон-

чательно решил судьбы ещё нескольких 
российских легкоатлетов, в послед-
ние годы попавших в допинговые скан-
далы. И хотя большинство из них полу-
чили длительные дисквалификации, 
лишившись наград, завоёванных в пе-
риод предполагаемых нарушений, были 
в отношении некоторых наших спорт-
сменов и оправдательные вердикты.

Речь идёт об Анне Князевой-Широ-
ковой и Андрее Исайчеве. В 2019 году 
их дисквалифицировали на один год 
за запрещённое сотрудничество 
с пожизненно отстранённым тренером 
Владимиром Казариным. Та же участь 
постигла Рудольфа Верховых, которо-
му не удалось добиться своего оправ-
дания, в отличие от двух коллег, с кото-
рых обвинения сняты полностью.

Хуже дела у олимпийских чемпио-
нов Андрея Сильнова и Натальи Антюх, 
которых дисквалифицировали на че-
тыре года за давние нарушения. Прав-
да, главные награды у обоих остались — 
обвинения не касались периодов, когда 
они были завоёваны.

При этом уже точно не сможет со-
хранить свою золотую медаль Олим-
пийских игр-2012 в Лондоне прыгун 
в высоту Иван Ухов. Слабым утеше-
нием для него может стать лишь со-
кращение срока дисквалификации 
с четырёх до двух лет девяти меся-
цев. Таким образом, ещё не объявляв-
ший о завершении карьеры 35-летний 
спортсмен может вернуться к высту-
плениям в следующем сезоне, в нача-
ле 2022 года. Аналогичным образом со-
кратились сроки прыгуньи в высоту 
Светланы Школиной и бегуньи с барье-
рами Юлии Кондаковой. Для другой 
барьеристки — Екатерины Галицкой 
дисквалификацию скостили с четы-
рёх до трёх лет.

�� ЗАПРЕЩЁННАЯ СВЯЗЬ

Когда в декабре 2014 года разразился 
скандал вокруг российской лёгкой ат-
летики, положивший начало массовым 
допинговым делам во всём отечествен-
ном спорте, одним из обвиняемых 
оказался тренер по бегу на короткие 
дистанции Владимир Казарин. Свиде-
тельские показания против него дала 
дисквалифицированная бегунья Юлия 
Русанова, к тому моменту уехавшая 
за границу вместе с мужем, бывшим 
специалистом Российского антидо-
пингового агентства (РУСАДА) Вита-
лием Степановым.

Степанова (Русанова) обвинила Ка-
зарина в систематическом использо-
вании запрещённых препаратов при 
подготовке своих спортсменок, а также 
в том, что он помогал скрывать положи-
тельные допинг-пробы и предупреж-
дал о внезапных проверках. Рассле-
довавшая эти обвинения комиссия 
Всемирного антидопингового агент-
ства (WADA) под председательством 
Ричарда Паунда в ноябре 2015 года ли-
шила аккредитаций РУСАДА, Москов-
скую антидопинговую лабораторию 
и Всероссийскую федерацию лёгкой 
атлетики (ВФЛА), а также пожизненно 
дисквалифицировала ряд спортсменов 

и тренеров, включая Казарина и его по-
допечных: чемпионку мира-2010 в за-
крытых помещениях в беге на 800 м Ма-
рию Савинову и серебряного призёра 
Олимпийских игр-2012 в аналогичной 
дисциплине Екатерину Поистогову.

Савинова лишилась золота Игр-2012. 
Спустя два с лишним года в публичном 
доступе оказались записи нахожде-
ния совместно с Казариным на сборах 
в Киргизии трёх спортсменов — Князе-
вой-Широковой, Исайчева и Верховых.

В 2019 году всех троих дисквалифи-
цировали на один год. 6 апреля пер-
вые двое выиграли апелляцию — CAS 
их полностью оправдал. При этом дис-
квалификации они уже отбыли, возоб-
новив выступления. У Верховых её срок 
закончился летом 2020 года, а у Князе-
вой-Широковой и Исайчева — в декаб-
ре 2020 года.

— Радует, что части спортсменов 
удаётся отстаивать свои права в меж-
дународном суде, — заявил «Извес-
тиям» почётный президент ОКР Лео-
нид Тягачёв. — Пусть в данном случае 
дисквалификацию наши легкоатлеты 
уже отбыли и им не вернёшь потерян-
ного года, хорошо, что они и их пред-
ставители пошли до конца, подав при-
мер остальным. И показав различным 
обвинителям, что так просто уничто-
жить их карьеру не получится. Другое 
дело, что основные дела всё равно пока 
решаются против нас. И жутко обид-
но за таких выдающихся спортсменов, 
как Сильнов, Антюх, Ухов, до этого — 
за Таню Лебедеву, что их просто так, 
на основании свидетельских показа-
ний одного Григория Родченкова по-
ливают грязью.

�� С НЕБОЛЬШИМИ ПОТЕРЯМИ

Андрея Сильнова в 2019 году обвини-
ли в нарушении антидопинговых пра-
вил на основании доклада председате-
ля комиссии WADA Ричарда Макларена, 
в 2016-м проводившего расследования 
обвинений всего российского спорта 
в использовании допинга. Основная 
часть обвинений базировалась на по-
казаниях сбежавшего в США экс-главы 
Московской антидопинговой лабора-
тории Григория Родченкова.

Сильнов завершил карьеру прыгу-
на в высоту ещё в середине прошлого 
десятилетия. В 2014 году он был избран 
депутатом Законодательного собра-
ния Ростовской области. В 2016-м едва 
не выиграл выборы президента Все-
российской федерации лёгкой атлети-
ки, став её первым вице-президентом. 
В 2019 году, когда против него выдви-
нули обвинения, добровольно покинул 
пост в ВФЛА, а также не стал переиз-
бираться в региональный парламент.

У Сильнова аннулированы все ре-
зультаты начиная с 2013 года. Таким об-
разом, он сохранил золото пекинской 
Олимпиады-2008. За аналогичные сро-
ки отменены достижения завершив-
шей карьеру в 2017 году Натальи Антюх. 
То есть она потеряла золото чемпио-
ната мира-2013 в Москве в эстафете 
4х400 м. При этом Антюх сохранила 
золотую медаль ЧМ-2005 в аналогич-
ной дисциплине, а также две меда-
ли Олимпиады-2004 в Афинах и золо-
то Игр-2012 в Лондоне в беге на 400 м 
с барье рами.

Инопланетный футбол
Месси сыграет с ослабленным «Реалом» на РЕН ТВ

Владислав Зимагулов

О дин из главных матчей мирового 
футбола между «Реалом» и «Барсе-

лоной» в 30-м туре чемпионата Испании 
эксклюзивно в России покажет телека-
нал РЕН ТВ. Встречу испанских грандов 
прокомментируют Владимир Стогниен-
ко и Александр Кузмак. Трансляция эль-
класико начнётся в 21.50 по московскому 
времени 10 апреля. «Известия» рассказы-
вают, почему этот матч надо обязатель-
но посмотреть.

Ранее матчи «Барселоны» с «Реалом» 
в Ла Лиге в России показывал только 
«Первый» или «Матч ТВ». Для РЕН ТВ 
это первая футбольная трансляция 
с 2009 года: тогда телеканал показал 
стыковую встречу Украины с Греци-
ей за выход на чемпионат мира-2010, 
а комментировал игру Георгий Чер-
данцев.

При этом РЕН ТВ регулярно пока-
зывает спортивные события, но в ос-
новном речь о боксе и MMA. К приме-
ру, в этом году канал уже транслировал 
боксёрский бой Александра Поветкина 
с Диллианом Уайтом, а также главный 
поединок 2021-го в UFC между Конором 
Макгрегором и Дастином Порье. Теперь 
канал готовится к большому футболь-
ному вечеру.

Класико традиционно имеет важ-
ное турнирное значение — ближай-
ший матч не исключение. «Барсело-
на» занимает второе место с 65 очками, 
«Реал» — третье с 63 баллами, и пораже-
ние прямому конкуренту за восемь ту-
ров до конца повлияет на шансы в борь-
бе за чемпионство. Возглавляет таблицу 
«Атлетико» с 66 очками, у которого впе-
реди ещё матч с той же «Барселоной».

«Реал» не проигрывает уже 12 мат-
чей подряд: 10 побед и лишь две ни-
чьи — с «Реал Сосьедад» и «Атлетико». 
А последняя игра «сливочных» должна 
была всерьёз насторожить «Барселону»: 
подопечные Зинедина Зидана уверен-
но разобрались с «Ливерпулем» в пер-
вой игре четвертьфинала Лиги чемпи-
онов (3:1).

Серия без поражений «Барселоны» 
составляет девять матчей, с тех пор как 
каталонцев из Лиги чемпионов выбил 
ПСЖ, а Килиан Мбаппе оформил хет-
трик. В чемпионате Испании «Барса» 
в этом году всего лишь раз потеряла 
очки, сыграв вничью с «Кадисом» (1:1). 
У каталонцев были проблемы и в не-
давнем матче с «Вальядолидом»: лишь 
на 90-й минуте встречи Усман Дембеле 
забил единственный мяч и принёс хозя-
евам очень натужную победу.

— За класико всегда интерес-
но наблюдать, хотя у грандов сей-
час составы и не такие звёздные, как 
три-четыре года назад, — рассказал «Из-
вестиям» бывший полузащитник сбор-
ной России и испанского «Реал Сосье-
дад» Дмитрий Хохлов. — Тем не менее 
я ожидаю увидеть интересную и зре-
лищную игру — со множеством голе-
вых моментов. В этом противостоянии 
мне больше симпатична «Барселона», 

поэтому в предстоящем матче больше 
буду переживать за них. Надеюсь, что 
они возьмут реванш за поражение в пер-
вом круге и оторвутся от «Реала».

Матч первого круга между «Барсой» 
и «Реалом» закончился победой «сли-
вочных» — 3:1. В составе каталонцев от-
личился 18-летний Ансу Фати, мячи 
у мадридцев забили Федерико Вальвер-
де, Серхио Рамос и Лука Модрич.

Обе команды подходят к класико 
с потерями. «Барсе» не помогут Жерар 
Пике (травма связки колена), Серджи 
Роберто (мышечная травма), Фили-
пе Коутиньо (разрыв мениска) и Ансу 
Фати (разрыв мениска). «Реал» выйдет 
на игру без Даниэля Карвахаля (травма 
подколенного сухожилия), Серхио Ра-
моса (мышечная травма) и Рафаэля Ва-
рана, который накануне сдал положи-
тельный тест на коронавирус.

Против «Ливерпуля» «сливоч-
ные» впервые за три года сыграли без 
кого-то из пары Рамос — Варан. В центре 
защиты «Реала» вышел дуэт Начо Фер-
нандес — Эдер Милитао.

Возможно, в заявку вернётся Азар: 
бельгиец тренировался в общей группе 
перед игрой с «Ливерпулем», но не уча-
ствовал в матче. Тренер «сливочных» 
Зинедин Зидан отмечал, что ситуация 
улучшается и не исключено, что Азар, 
пропустивший шесть последних мат-
чей, сыграет в класико.

— «Реал» и «Барса» догнали «Атлети-
ко» в чемпионской гонке, хотя ещё в де-
кабре многим казалось это невозмож-
ным, — отметил в беседе с «Известиями» 
экс-капитан сборной России Александр 
Мостовой, забивавший обоим гран-
дам, выступая за «Сельту». — Если гово-
рить про класико, то мне кажется, что 
у «Барсы» побольше шансов. В их рядах 
по-прежнему есть Лионель Месси — 
человек, способный выиграть любой 
матч в одиночку. К тому же у мадрид-
цев отсутствуют два основных защит-
ника — Серхио Рамос и Рафаэль Варан. 

Атакующие игроки «Барсы» и вели-
кий аргентинец могут воспользовать-
ся этим. Плюс у каталонцев было на два 
дня отдыха больше. Но «Реал» всег-
да был «Реалом». Без борьбы они точ-
но не сдадутся. Когда ты имеешь в сво-
ём составе таких полузащитников, как 
Кросс, Модрич и Каземиро, без мяча 
можно оставить любого соперника.

Класико помимо травмированных 
из-за дисквалификации мог пропустить 
Лео Месси. В матче с «Вальядолидом» 
аргентинец был недоволен судейством 
Сантьяго Латре. По мнению лидера 
«Барсы», тот пытался лишить его уча-
стия в матче с «Реалом». Камеры теле-
канала Movistar выхватили слова Месси 
о работе арбитра: «Он ищет повод, что-
бы показать мне карточку. Бууу, неве-
роятно». У Лео четыре жёлтые карточ-
ки в этом сезоне, и пятая могла привести 
к дисквалификации в следующем матче.

Тем не менее Месси сыграет против 
«Реала» — и, возможно, это будет его по-
следнее класико. Контракт аргентин-
ца с каталонским клубом истекает 
этим летом. Клуб нацелен на сохране-
ние своего капитана: новый президент 
Жоан Лапорта хочет убедить аргентин-
ца остаться и предложить футболисту 
контракт с понижением зарплаты, при 
этом соглашение будет пожизненным. 
Рональд Куман также очень хочет со-
хранить нападающего в составе.

Сам Месси готов остаться только 
в том случае, если в клубе будет чёт-
кий проект, на основе которого будет 
понятно, как и за счёт чего «Барселона» 
выиграет Лигу чемпионов. Ранее сооб-
щалось, что за ситуацией с Месси сле-
дят «Манчестер Сити» и ПСЖ.

Для Лео будущее эль-класико ста-
нет 45-м в карьере. Аргентинец в этих 
матчах забил 26 мячей и сделал 14 ас-
систов. Последний раз Месси забивал 
«Реалу» в мае 2018 года (2:2) и в послед-
них шести класико уходил с поля без за-
битых мячей.

«В чемпионате увидим, кто достоин сборной»
Главный тренер национальной команды РФ по волейболу Туомас Саммелвуо — о составе на Олимпиаду в Токио и силе внутреннего первенства

Павел Гудков, Алексей Фомин

В российском волейболе идут решаю-
щие матчи национального первен-

ства. 7 апреля завершился групповой 
этап «Финала шести» Суперлиги. В пят-
ницу пройдут полуфиналы, а в субботу — 
матч за третье место и финал, по итогам 
которых определятся призёры турнира. 
Один из претендентов на победу — «Зе-
нит». В своей группе он обыграл «Факел» 
(3:1), а затем проиграл (1:3) «Динамо», 
вый дя в полуфинал со второго места. 
В пятницу питерцы поборются за уча-
стие в финале с  «Кузбассом», победи-
телем Суперлиги двухлетней давности.

Тот триумф был достигнут за счёт 
работы главного тренера Туомаса Сам-
мелвуо. Два года назад финский спе-
циалист привёл кемеровский коллек-
тив к первому в истории чемпионству, 
а за два месяца до этого возглавил сбор-
ную России, с которой летом 2019-го вы-
играл Лигу наций, после чего был при-
глашён в «Зенит», который возглавляет 
и сейчас. Через три месяца 45-летний 
специалист повезёт национальную 
команду на Олимпиаду в Токио. После 
игры питерского клуба с «Динамо» Сам-
мелвуо дал интервью «Известиям», в ко-
тором поделился мнением о текущем 

национальном первенстве, Играх в Япо-
нии и рассказал, как пережил пандемию.

Как вам возвращение к формату прове-
дения завершающей стадии Суперлиги 
в виде «Финала шести», который не про-
водился со времён вашего первого сезо-
на в «Кузбассе»?

Это абсолютно нормальная форма. 
Она постоянно используется на уров-
не сборных в Лиге наций, я в таком тур-
нире играл со сборными Финляндии 
и России, так что для меня ничего но-
вого в этом нет. К тому же мы давно зна-
ли, что нынешний чемпионат Супер-
лиги будет завершаться именно таким 
образом. Поэтому вообще не думали 
об этом.

Нет ощущения рулетки от такого турни-
ра, где каждая команда может как побе-
дить, так и провалиться?

Точно победителем будет самая 
сильная команда. Поэтому это не ру-
летка. Просто очень интересный тур-
нир и для клубов, и для болельщиков. 
Интересный своей непредсказуемо-
стью, борьбой шести лучших команд 
чемпионата. И каждая игра в этом ми-
ни-турнире — это очень высокий уро-
вень. Но у России вообще очень силь-

ный чемпионат. И попасть в этот «Финал 
шести» нелегко.

Как оцените игру своей команды в двух 
матчах группового этапа?

В первом матче одержали очень важ-
ную победу над «Факелом». А во встре-
че с «Динамо» у нас после первой пар-
тии пропала игра. В первую очередь 
атака, хотя поначалу она была хороша. 
Но днём ранее в игре с «Факелом» очень 
большую работу проделали наши до-

игровщики, они много атаковали. В мат-
че с «Динамо» не смогли сделать так же, 
поэтому произошёл провал. Отсюда 
и такой результат. Выиграв первый сет, 
мы проиграли весь матч. Лишь в концов-
ке четвёртой партии могли вернуться 
в игру, вернуть себе контроль над ней, 
но не использовали этот шанс. В осталь-
ном «Динамо» очень хорошо контроли-
ровало ход встречи, как оно умеет, и се-
рьёзно прибавило в защите во втором 
сете. При этом считаю, что у нас были хо-

рошие подача и приём, но этого не хва-
тило для победы.

Вашего капитана Ивана Яковлева мно-
гие считают одним из лучших блокиру-
ющих планеты. Как вы оцените его теку-
щий уровень?

По статистике, он лучший игрок 
чемпионата России и один из лучших 
в мире. Но Иван может играть ещё 
лучше. Ему надо очень много добав-
лять во всех элементах, включая пода-
чу, а также контролировать свою игру 
от начала до конца. Если он это сдела-
ет, то добьётся очень многого. Яковлев 
точно способен ещё прогрессировать.

Ваши ожидания от Олимпиады в Токио?
Все хотят выигрывать медали. Всегда 

говорю и буду говорить, что у нас мак-
симальные цели, но мы не одни такие. 
Конкуренция в мировом волейболе сей-
час такая, что очень много сборных мо-
жет претендовать на большие победы. 
Поэтому наши шансы зависят от того, 
как мы будем готовы к Играм в Токио. 
Посмотрим, какие игроки у нас там бу-
дут, какой состав мы сможем собрать, 
а также, насколько удастся к Олимпиа-
де подвести игроков к хорошей форме. 
Нам сначала надо доиграть чемпионат 

России, где увидим, кто из российских 
волейболистов сейчас достоин быть 
в сборной. А уже потом сосредоточим-
ся целиком на мыслях о Токио.

Как вы пережили этот пандемийный год?
Было непросто. Был период, когда 

я практически никуда не ездил, тяже-
ло было попасть домой в Финляндию. 
Но очень рад, что мы могли и продол-
жаем играть этот чемпионат России. 
И даже близки к тому, чтобы доиграть 
его до конца, чему не помешала панде-
мия. Спасибо нашей федерации за то, 
что сумела в этих условиях организо-
вать турнир в такой непростой год. Ещё 
в прошлом сезоне мы не могли пред-
ставить, что такая ситуация может 
быть. Но это тоже опыт для нас всех, 
как преодолевать настолько большие 
трудности.

Вы считаете справедливым, что в про-
шлом сезоне, когда решили не доигры-
вать сезон, победителем признали ново-
сибирский «Локомотив», лидировавший 
в прерванном регулярном чемпионате? 

Новосибирская команда играла 
очень ровно, показывала хороший во-
лейбол. Но ответить не могу по этой 
теме. Уже об этом и не думаю.
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